
Как прогноз  
нам правит балл
Рассчитать будущую пенсию по новой 
формуле – задача не из легких.  
Прибегаем к помощи экспертов

Юные видят мир
ярче и честнее
Выставка лучших работ фотоконкурса 
«Моя малая Родина» и поразила, и по-
радовала, и заставила задуматься 8

Детский сад для всей семьи
Губернатор Аман Тулеев открыл после реконструкции  
в Кемеровском районе три объекта: новый детский сад, 
спортивный зал и Дом культуры
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 В новом садике ребятишкам не придется скучать. Фото Сергея Гавриленко.

Дорог  
не подарок,  
а отчет о нем

Дают – 
бери.  
Но сдай!

Детсад на 80 мест – это центр здоровья и спорта. 
Здесь есть батут, велодорожка и даже скалодром. 
Детей также будут обучать кататься на коньках и 
лыжах. В учреждении открыт фитобар, где мож-
но выпить чаю из целебных трав с мёдом. Соляная 
комната создана специально для профилактики 

заболеваний верхних дыхательных путей.
С открытием нового детского сада полностью 

ликвидирована очередность в дошкольные учреж-
дения села Ягуново. 

Окончание на 2-й стр.
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панорама новостей
// встреча

// награда
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// факт

// новый объект

В Берёзовский из Мол-
давии прислали землю с 
могилы солдата, погиб-
шего в годы Великой 
Отечественной войны, 

– кемеровчанина Ивана 
Афанасьева.

− Три месяца назад в ад-
министрацию обратилась 
Надежда Максименко, 
младшая сестра солдата 
Афанасьева, не так давно 
переехавшая из Кемерова 
в Берёзовский, − говорит 
Ринат Галимуллин, на-
чальник отдела по делам 
мобилизационной подго-
товки, ГО и ЧС. – Она по-
просила помочь найти мо-
гилу своего брата.

Женщина передала и 
письмо, адресованное ма-
тери, которое пришло вслед 
за похоронкой от однопол-
чан. В нем они рассказы-
вали, что Иван погиб как 
герой, в бою. Тогда он унич-
тожил много фашистов (по 
выражению солдат, «они 
лезли, как саранча») и три 
танка противника. Немцы 
были вынуждены отсту-
пить. Иван Васильевич по-
лучил тяжелое ранение в 
живот, однако, даже буду-

чи раненным, не сдавался 
и взял на себя командова-
ние после смерти команди-
ра. Спустя два дня, 8 июня 
1944 года, 22-летний солдат 
Афанасьев скончался в мед-
санбате. Его похоронили в г. 
Фалешты.

За время службы Иван 
Афанасьев был награжден 
орденом Отечественной 
войны I степени и орденом 
Славы III степени, меда-
лью «За отвагу»…

Сотрудники отдела по 
делам мобилизационной 
подготовки, ГО и ЧС под-
няли архивные докумен-
ты, связались с молдав-
ским поисковым отрядом 
«Август», подключились и 
журналисты местного те-
леканала. Оказалось, что 
наш земляк действитель-
но похоронен в братской 
могиле в городе Фалешты. 
С этой могилы волонтёры 
прислали землю, которую 
передали Надежде Васи-
льевне, и фотографии с ме-
ста захоронения.

Сейчас она решает, как 
поступить: возможно, вы-
сыплет землю на могилу 
матери.

Алена Федотова.

На встрече с активом Кемеров-
ского района губернатор Аман 
Тулеев подвел итоги развития 
территории за три года и обо-
значил задачи на будущее.

Он подчеркнул, что в августе 
2014 года район отметит 90 лет, 
и такой юбилей нужно встре-
тить достойно. Так, в 2014 году 
будет сдано в эксплуатацию три 
жилых дома: один в селе Ягуно-
во и два – в Верхотомском. Новое 
благоустроенное жилье полу-
чат многодетные семьи, дети-си-
роты, переселенцы из ветхого и 
аварийного жилья. Кроме того, 
необходимо провести капремонт 
18 многоквартирных домов в по-
сёлках Новостройка и Металл-
площадка, в селах Елыкаево и 
Мозжуха.

Аман Тулеев поставил задачу – 

в феврале завершить строитель-
ство детсада в поселке Приго-
родный, до конца года - в поселке 
Металлплощадка. Он поручил 
главе района сдать уже в этом 
феврале врачебную амбулаторию 
в поселке Разведчик.

В сфере ЖКХ в этом году 
предстоит реконструировать две 
котельные в поселке Щеглов-
ский и селе Елыкаево, продол-
жить ремонт объектов тепло- и 
водоснабжения. Кроме того, в 
деревне Осиновка к маю нужно 
пробурить новую скважину. Жи-
тели до сих пор ходят за водой к 
колонке или на реку. Кроме того, 
губернатор обозначил задачу — 
построить в этом году очистные 
сооружения для двух поселений: 
Березовского (в Сухой Речке) и 
Ягуновского. Еще на этот год за-
планировано завершить рекон-

струкцию Домов культуры села 
Верхотомское и деревни Андре-
евка.

В завершение встречи лучшие 
жители района были награждены 
областными наградами. Среди 
них заслуженный работник сель-
ского хозяйства РФ, ветеран тру-
да Владимир Хонин, ему вручен 
орден Почета Кузбасса. Почетно-
го звания «Лауреат премии Куз-
басса» удостоена врач-терапевт, 
заведующая Октябрьской амбу-
латорией ЦРБ Татьяна Черепа-
нова. Орденом «За обустройство 
земли Кузнецкой» награжден за-
меститель генерального дирек-
тора по производству, аварийно-
восстановительным работам и 
энергообеспечению «Тепловодо-
канал-Сервис» Алексей Хахал-
кин.

Пресс-служба АКО.

В перспективе - подарки к юбилею

Окончание. Начало на 1-й стр.

Создано 20 новых рабочих мест. 
Причем воспитателями здесь бу-
дут работать родители детей, по-
сещающих детский сад.

Аман Тулеев напомнил, что за-
дача открыть детсад в селе Ягуно-
во была поставлена перед главой 
района в 2012 году. Местная ад-
министрация для этого выкупила 
здание конторы бывшего совхоза 
«Ягуновский» и переоборудовала 
его под дошкольное учреждение. 

Оно находится в самом центре 
села, рядом школа, Дом культуры, 
стадион. Затраты на капремонт 
и оборудование составили почти 
50 млн рублей. 

К слову, в Кемеровском райо-
не за последние 3 года под детсады 
возвращено ещё два здания — в по-
сёлках Ясногорский и Новостройка.

Вчера же Аман Тулеев ввел 
в строй после реконструкции 
спортзал в Ягуновской средней 
школе. Строители полностью за-
менили пол, окна, электропро-

водку, установили душевые ка-
бины, провели новое освещение, 
оборудовали стены специальным 
травмобезопасным покрытием 
из резиновой крошки. Обновлён 
также и спортинвентарь. Кроме 
того, в этой школе в течение 2013 
года открыт новый медицинский 
кабинет, современный пищеблок. 
Символичным в Год культуры и 
туризма стало открытие после 
капитального ремонта ягунов-
ского Дома культуры.

Пресс-служба АКО.

Детский сад для всей семьи

 ЗИМНЯЯ КЛАССИКА. В Кемерове состоялся 
женский турнир по хоккею с мячом в валенках, 
посвященный зимней Олимпиаде-2014. На 
спортивную площадку детского дома №102 вышли 
четыре дружины: местная «Заря», «Кузбасс», «Рубин» 
(детский дом №1) и «КОКСинки». Победитель турнира 

определился только в серии буллитов: «КОКСинки» 
переиграли девушек из «Кузбасса». Решающий 
штрафной бросок выполнила Екатерина Геращенко. 
Третье место заняла «Заря», которую тренирует 
Михаил Шаркань, выступивший инициатором 
проведения турнира. Фото Владимира Клюева.

оставшихся без работы, в 2014 году смогут бесплатно 
пройти курсы профессионального обучения. Уже 
началось комплектование учебных групп по следующим 
профессиям: повар, электрогазосварщик, портной, 
закройщик, плотник, слесарь-сантехник, маляр, 
штукатур, облицовщик, слесарь-электрик и др.

КЕМЕРОВЧАН,

В Кузбасс из служебной 
командировки в Респу-
блику Дагестан верну-
лись сотрудники управ-
ления ведомственной 
охраны ГУ МВД России 
по Кемеровской области.

Полгода они в составе 
сводного отряда полиции 
с честью выполняли слу-
жебные и боевые задачи 
по охране объектов и обе-
спечению безопасности 
Ирганайской ГЭС.

На торжественной 
встрече отряда началь-

ник департамента адми-
нистративных органов 
Валерий Князев вручил 
областные награды двум 
кузбасским сотрудни-
кам полиции, спасшим 
во время несения служ-
бы тонущего ребенка. За 
грамотные, умелые и ре-
шительные действия поли-
цейскому Александру Зай-
цеву вручена медаль «За 
веру и добро», а старшему 
полицейскому Сергею Ни-
колаевичу Усенко – медаль 
«За честь и мужество».

Пресс-служба АКО.

Обеспечили и спасли

// память

Обрёл покой в чужом краю

В Кемерове прошли стажировку в городской ГИБДД 
четыре студента вузов областного центра. Вместе с эки-
пажем ДПС ребята выявляли нарушения правил дорож-
ного движения. Это мероприятие прошло в рамках акции 
«Студенческий десант», которую инициировало руковод-
ство МВД РФ в преддверии Дня студента. Цель - позна-
комить молодых людей с работой различных подразде-
лений и привлечь желающих на службу в ряды полиции.

// фотофакт
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 Работа Алены Каукиной 
«Новогодний талисман».

// «Кузбасс» спросил// происшествие

// творчество

В Госдуме предлагают запре-
тить пропаганду деятельности 
астрологов, гадалок, магов, 
спиритов и экстрасенсов, чтобы 
защитить людей от возможно-
го негативного влияния таких 
услуг на их здоровье, духовный 
мир и уберечь имущество.

Ограничения, скорее все-
го, коснутся распространения в 
интернете и СМИ предложений 
услуг либо информации о дея-
тельности людей, практикую-
щих магию. Предполагается, до-
кумент будет регламентировать 
трансляцию выпусков радио-, 
телепрограмм с участием пред-
сказателей, и ограничивать их 
выпуск в эфир с 23.00 до 04.00 с 
пометкой «Для развлечения».

«Кузбасс» спросил читателей, 
обращаются ли они к гадалкам 
и в случае принятия поправок 
сможет ли остановить их подоб-
ная мера.

АНТОН ТРЕТЬЯКОВ,
старший продавец-консультант,  
г. Юрга:

− К гадалкам никогда не хо-
дил. Возможно, на нашей плане-
те и живут люди со сверхъесте-
ственными способностями, но, 
убежден, в основном это шар-
латаны. Чем меньше рекламы, 
тем лучше. Сейчас выйдешь на 
какой-нибудь развлекательный 
сайт − сразу выскакивает рекла-
ма различных магических веби-
наров, персональных гороско-
пов и прочего.

ЕЛЕНА МИХАЙЛОВА,
пенсионерка, г. Ленинск-Кузнецкий:

− Когда у людей теряются все 

шансы решить проблему, изле-
читься от какого-нибудь неду-
га, они обращаются за помощью 
к невидимым силам. Бывает, их 
вера настолько сильна, что, дей-
ствительно, какая-нибудь на-
стойка соседской бабушки-га-
далушки приобретает силу. 
Многие мошенники на нашей 
беспомощности, неуверенности 
наживаются. Надо прикрыть им 
лавочку.

ИРИНА ИВАНОВА,
менеджер, г. Новокузнецк:

− Я верю во всё мистическое. 
Как-то раз мы с мамой к ворожее 
ходили. Помню, к ней на прием 
целая очередь была. Она сра-
зу определила, что у мамы щи-
товидка больная. Мне нагадала, 
что два раза замуж выйду. Пер-
вый раз уже вышла... Я и горо-
скопы все читаю, и программы 
смотрю. Если людям это жить 
помогает, так зачем такие запре-
ты? А мошенники есть во всех 
сферах, их надо ловить и нака-
зывать.

АНДРЕЙ АЛЬТМАН,
старший специалист по работе со СМИ 
УМВД России по г. Кемерово:

− В прошлом году в полицию 
за помощью обратились четыре 
человека. Они рассказали, что 
цыганки во время ритуала сня-
тия порчи обманом выманили 
у них деньги и украшения. Всех 
мошенников удалось задержать. 
Сейчас масса объявлений, пред-
лагающих услуги гадалок, экс-
трасенсов... В случае принятия 
поправок будем работать в соот-
ветствии с законом.

Алена Федотова.

Желают знать, что будет...

Из еловых шишек, сухих ли-
стьев, корней, цветов и перьев 
мастерили поделки участники 
областного конкурса «Рож-
дественский букет», итоги 
которого подведены на днях. 
На конкурс было представлено 
более 200 детских работ из 
городов и районов области.

В своих изделиях юные ма-
стера еще раз доказали, что при-
родный материал – это кла-
довая для фантазии. Каждая 
работа, представленная на вы-
ставке в Областной детской эко-
лого-биологической станции, 
индивидуальна и неповторима. В 
номинации «Елочные фантазии», 
например, школьники мастери-
ли елочки из стружек, вязаных 
ниток, гофрированной бумаги 
и тонких металлических спира-
лей. Разнообразием замыслов 
удивили и поделки, подготов-
ленные для участия в номинаци-
ях «Рождественская игрушка» и 
«Новогодняя открытка». И, ко-
нечно, многие юные умельцы в 
честь наступившего года Лоша-
ди создавали из природного и не-
природного материала забавных 
лошадок, как талисман удачи. 

Я люблю свою лошадку...

Список победителей областного 
конкурса будет размещен на сай-
те ГОУ «Областная детская эко-
лого-биологическая станция» в 
феврале 2014 года.

Людмила Перебоева.

На днях мировой суд 
Заводского района г. 
Кемерово вынесет реше-
ние в отношении жителя 
Прокопьевска, который 
устроил пьяный дебош в 
самолете и на протяжении 
семи часов полета портил 
нервы бортпроводникам и 
пассажирам.

По словам заместителя 
Кемеровского транспортно-
го прокурора Ольги Бухто-
яровой, случилось это еще 3 
декабря во время авиапере-
лета Шарм-эль-Шейх – Ке-
мерово, который выполняла 
авиакомпания «Икар».

Бортпроводники позднее 
обратились в Кемеровскую 
транспортную прокуратуру. 

Инцидент, по их словам, 
устроили три пассажира. 
Двое мужчин из Прокопьев-
ска и одна женщина из Кеме-
рова. Но местожительство 
каждого выяснилось позд-
нее, когда в Международном 

аэропорту Кемерово хулига-
нов буквально с трапа увели 
полицейские.

Потом каждый из воз-
будителей скандала повел 
себя по-разному. А во вре-
мя рейса им было безобраз-
но весело. Мужчины хвата-
ли бортпроводников за ноги, 
одного из них облили водой. 
Выбрасывали мусор и гряз-
ную посуду в проход и тре-
бовали стюардесс убирать за 
ними. Без конца нажимали 
на кнопки вызова, требова-
ли воды или чая, а получив, 
выливали все в проход.

Командир экипажа вру-
чил им письменное преду-
преждение о недопусти-
мости такого поведения. 
Однако они бумагу скомка-
ли и бросили в лицо борт-
проводнику.

Другие пассажиры, по 
словам Ольги Бухтояровой, 
не вмешивались, потому что 
это в принципе запрещено. 
На борту воздушного судна 

любой конфликт может при-
вести к более тяжелым по-
следствиям.

Справедливости ради 
надо сказать, что всю эту ка-
тавасию устроили мужчины. 
Женщина просто пила вме-
сте с ними веселящие напит-
ки и смеялась над происхо-
дящим. 

Ее и не привлекут к от-
ветственности. И вообще 
Кемеровская транспорт-
ная прокуратура возбудила 
административные произ-
водства об оскорблениях и 
мелком хулиганстве толь-
ко в отношении одного из 
авиадебоширов. Чтобы 
привлечь к ответственно-
сти второго, по закону ему 
надо вручить требование 
о явке. Но он отказывает-
ся его получать. Однако в 
транспортной прокуратуре 
уверяют, что уйти от ответ-
ственности ему не удастся в 
любом случае.

Татьяна Фомина.

Оторвались в воздухе

// мир вокруг нас

Сурок – почетный географ факультета

Сотрудники и студенты 
кафедры геологии и геогра-
фии КемГУ взяли шефство 
над сурком по имени Буся из 
музея-заповедника «Томская 
писаница».

Теперь они будут не толь-
ко навещать его в заповеднике, 
но и перечислять сумму в раз-
мере 500 рублей в месяц на его 
содержание. Деньги пойдут не 
только на еду для зверя (а он 
любит одуванчики, капусту и 
огурцы), но и на обустройство 
вольера, приобретение игру-
шек.

- Можно было взять под опе-
ку медведя, кроликов, коршуна 
или сову, но в Бусю мы влюби-
лись с первого взгляда, - рас-
сказала заведующая кафедрой 
геологии и географии КемГУ 
Ольга Брель. - Несмотря на то, 
что сурок сейчас пребывает в 
спячке и выйдет из нее пред-
положительно в первую неде-
лю февраля, студенты ему уже 
присвоили звание почетно-
го географа факультета! И со-
бираются отметить 2 февраля 
Всемирный день сурка!

К слову, принять участие 
в проекте музея-заповедника 
«Усынови питомца» может лю-
бой желающий. На сайте есть 
вся необходимая информация 
о зверях: фотографии, сведе-
ния об их характере и повадках, 
а также указаны расходы на 
их содержание. Помимо сурка 
уже нашли себе опекунов мед-
ведица, волк, белая лиса, ено-
товидная собака и коза. Ждут 
помощи, кролики, гуси, овцы, 
барсуки, кабаниха, олени, лоси 
и многие другие.

Полина Спиридонова.
 Сурок не боится людей и ждет от них вкусностей.  

Фото Геннадия Полухина.
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Объявление
временной администрации по управлению 

АКБ НМБ ОАО
В целях оптимизации расходов по управлению кредитной организацией АКБ НМБ 

ОАО дополнительный офис в г. Прокопьевске, находящийся в аренде, готовится к за-
крытию. С 01.02.2014 года погашение кредитов заемщики - физические лица смогут 
осуществить в ближайшем дополнительном офисе АКБ НМБ ОАО в г. Киселевске, ул. 
Ленина, 38, либо в безналичной форме путем перечисления денежных средств через 
другие кредитные организации по следующим банковским реквизитам:

Банк получателя АКБ НМБ ОАО
ИНН 4216003682
КПП 422001001
БИК банка-получателя 043209705
К/сч
банка-получателя

30101810700000000705 в РКЦ г. Новокузнецка

Номер счета 47422810000110000002
Получатель (Указывается фамилия,имя,отчество получателя-заемщика)
Назначение платежа Перевод денежных средств для погашения кредита по

договору №___от «___» ____________20__г.
Ф.И.О.(полностью)

Время работы: с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, ежедневно, кроме субботы, 
воскресенья.

Коллектив департамента социальной защиты населения Кемеровской области 
выражает искренние соболезнования Карасевой Елене Борисовне, заместителю на-
чальника отдела департамента, по поводу смерти ее матери 

ГОРБАТЕНКО Нины Григорьевны.

Глава Тяжинского райо-
на Константин Соловьёв 
провел прием граждан по 
личным вопросам в дерев-
нях Новопреображенка и 
Старый Урюп.

Сегодня селян волнуют во-
просы трудоустройства, мате-
риальной поддержки и улуч-
шения бытовых условий. В 
деревне Новопреображенка 
нет и никогда не было водо-
провода, поэтому местным 
жителям приходится поль-
зоваться привозной водой. 
Глава пообещал продолжить 
поиск источников финанси-

рования. Для местного бюд-
жета подобные расходы не-
посильны. Были вопросы, 
которые глава района решил 
прямо на месте.

Жителей деревни Старый 
Урюп больше волнует вопрос, 
переведут ли местную шко-
лу в разряд начальной. Гла-
ва опроверг эти слухи, так же 
как и развеял опасения селян 
о том, что закроется детсад. 
Представителей местного хо-
зяйства беспокоят тяжелые 
грузовики с бурым углем из 
Красноярского края, разбива-
ющие дороги, мостки и поля. 

Все проблемы глава района 
взял на контроль. Такие при-
емы граждан по личным во-
просам пройдут во всех насе-
ленных пунктах района.

Константин Соловьёв по-
бывал и в учреждениях соци-
альной сферы. Воспитанни-
кам детского сада он привез 
игрушки, принял решение о 
приобретении музыкально-
го центра в клуб деревни Но-
вопреображенка. Для столо-
вой Староурюпской основной 
школы будет заказана новая 
мебель.

Олег Костюнин.

// село

По личным вопросам и не только

 Некоторые проблемы жителей сельской глубинки решаются в считаные минуты. 
Фото автора.

Устранение течи на трубе 
магистрального водовода 
потребовало перекрыть в 
Новокузнецке почти на сутки 
автомобильное движение на 
поворотах с улицы Кирова на 
улицу Тольятти и с Тольятти 
на Франкфурта. В зону от-
ключения или пониженной 
подачи холодной воды попали 
18 жилых домов Центрального 
района и 7 организаций.

Метеорологи прогнозиру-
ют существенное понижение 
температуры, поэтому специ-

алисты Водоканала торопятся 
заменить аварийный участок 
трубы до морозов, объясняют в 
районной администрации. Ра-
боты начались вечером 21 ян-
варя и шли в течение следующе-
го дня. Управляющие компании 
заранее информировали жи-
телей многоквартирных домов 
микрорайона о необходимости 
сделать запас питьевой воды, 
кроме того, был организован ее 
подвоз. Школы и детские сады 
от водоснабжения не отключа-
лись.

Мария Дарская.

// ЖКХ

Временные неудобства

В Киселевске задержаны 
подозреваемые в разбойном 
нападении на автомобиль 
«Почты России», в результате 
которого было похищено более 
1 млн. руб.

Напомним, что в минувшую 
субботу утром в переулке Мур-
манский в Киселевске серо-голу-
бая «девятка» спровоцировала 
ДТП с «УАЗом» Прокопьевско-
го почтамта, который перевозил 
почту и деньги. Из «ВАЗа» вы-
скочили двое мужчин в масках, 
под угрозой обрезов забрали у 
почтовиков мешок с корреспон-
денцией и сумку, в которой нахо-
дилось более 1 млн. руб., и скры-
лись…

Через несколько дней опера-
тивникам удалось выйти на след 
подозреваемых. Вероятных на-
летчиков задержали, когда они 

ехали по Киселевску на другой 
своей машине - «Мазде». Внача-
ле водитель иномарки на боль-
шой скорости попытался уйти 
от полицейской погони. Не ох-
ладил его и предупредительный 
выстрел оперативников в воз-
дух. Тогда пришлось стрелять 
по колесам.

Как рассказал сотрудник 
пресс-службы ГУ МВД России 
по Кемеровской области Вла-
димир Сергеев, все четверо за-
держанных были доставлены в 
отдел полиции (им от 23 до 30 
лет, живут в Киселевске, один 
из них ранее был судим). В сало-
не «Мазды» оперативники наш-
ли часть похищенных денег. Где 
остальные, предстоит выяснить. 
Устанавливается и степень уча-
стия в налете каждого из подо-
зреваемых.

Всеволод Владимиров.

// криминал

Где деньги «Почты России»?

Партия зараженных семян 
выявлена в двух гипермар-
кетах одной из крупных 
розничных сетей в Кемеро-
ве и Прокопьевске.

Специалисты Россель-
хознадзора в ходе кон-
трольно-надзорного ме-
роприятия обнаружили 
в магазине партию семян 
овощей и цветов, заражен-
ных паразитическим рас-
тением повилика. После 
проведения лабораторных 
исследований семена были 

изъяты из торгового обо-
рота.

- Повилики - паразитные 
растения, - рассказал на-
чальник отдела внешнего 
карантина растений Управ-
ления Россельхознадзора 
по Кемеровской области 
Николай Соколов. - Они не 
имеют корней и листьев и 
живут за счет растения-хо-
зяина, обвивая и присасы-
ваясь к его стеблю. Чаще 
всего павилика паразити-
рует на люцерне, свекле, 
моркови, луке и картофеле. 

Не зря она является каран-
тинным видом, так как мо-
жет сделать из любого са-
дового участка или огорода 
не пригодную для ведения 
сельскохозяйственной дея-
тельности территорию.

К слову, в декабре 2013 
года в Кемерово была вы-
явлена партия семян, зара-
женных помимо повилики, 
такими карантинными сор-
ными растениями, как ам-
брозия полыннолистная и 
горчак ползучий.

Полина Спиридонова.

// проверка

Не вырастить паразита

// строительство

Переуступают право
После недавней смены 
собственника новокузнец-
кая строительная ком-
пания «Южкузбасстрой» 
(ЮКС) приняла решение 
отказаться от заверше-
ния собственными силами 
строительства объектов 
в микрорайоне «Новый 
город».

Комплекс «Новый город» 
- это жилые высотки от девя-
ти до двадцати пяти этажей 
и 350 тысяч квадратных 
метров жилья, рассчитан-

ного на 10 тысяч жителей 
в квартале 45-46 Новокуз-
нецка. А также два детских 
садика на 240 мест каждый 
с бассейном, школа на 830 
мест с большим стадионом 
в центре квартала. Боль-
шая часть зданий уже сдана 
в эксплуатацию.

Право завершения стро-
ительства жилых домов, 
в том числе тех, которые 
возводились на услови-
ях долевого участия, ком-
пания переуступает ЗАО 
«Промдорстрой». Это че-

тыре дома - один на про-
спекте Строителей, он 
должен быть введен в экс-
плуатацию уже в первом 
квартале, и три на улице 
Запорожской, срок сдачи 
которых - второй квартал 
этого года и первый сле-
дующего. Обеспокоенным 
дольщикам ЮКС сообщил, 
что «Промдорстрой» возь-
мет на себя все обязатель-
ства по соблюдению пока-
зателей, объемов, сроков 
строительства.

Татьяна Минеева.
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// по просьбе читателей

Считаем сами
Итак, берем уже назначенную 

30 июня 2012 года пенсию при 
стаже на ту дату 31 год. Сегод-
ня размер этой пенсии с учетом 
индексаций 10750 руб. Такие 
пенсии у большинства. Для кон-
вертации, то есть перерасчета 
пенсии в баллы, важен не стаж, а 
размер пенсии на 1 января 2015 
года. Но поскольку человек еще 
работает, мы не знаем, сколько 
ему доначислят в августе и ка-
кая конечная сумма будет к 2015 

А сколько это будет в баллах?
Изучаем новую пенсионную формулу
Читатели «Кузбасса» не только внимательно изуча-
ют наши публикации о пенсионной реформе, но и пы-
таются сами разобраться в пенсионной формуле, кото-
рая вступит в силу с 2015 года. Одна из посетительниц 
сайта нашей газеты в своем комментарии поведала, что 
пробовала просчитать пенсию по новой формуле да за-
путалась в баллах. А ведь именно от этих баллов будет 
зависеть размер начислений. Читательница просит нас 
помочь ей.
В отделении ПФР по Кемеровской области подтвердили, 
что сейчас ажиотажный интерес к «пенсионному каль-
кулятору». Особенно среди тех, кому до заслуженно-
го отдыха остался год-полтора, а также среди уже со-
стоявшихся получателей трудовых пенсий. Ведь сейчас 
в тестовом режиме идет перерасчет пенсий некоторых 
людей с учетом этих самых баллов. А к концу года пе-
рерасчет станет массовым. Так что есть повод для вол-
нения.
Поэтому мы просим Ольгу ФАЛАЛЕЕВУ, заместителя 
управляющего отделением ПФР, сделать пробные рас-
четы. Попытаемся понять на конкретном примере, куда 
ведут пенсионные реформы.

году. Поэтому остановимся на 
10750 руб.

Убираем из этой суммы фик-
сированный базовый размер 
3610 руб. Этот размер диффе-
ренцируется в зависимости от 
возраста, наличия инвалидно-
сти или иждивенцев. Для обыч-
ного человека фиксированная 
выплата составляет 3610 руб., 
для 80-летнего - 7220, для инва-
лида I группы - 7220 руб.

Итак, 10750 минус 3610 руб. 
равно 7140. Это и есть страховая 
часть пенсии. Затем 7140 делит-

ся на стоимость одного пенси-
онного коэффициента, который 
будут устанавливать ежегод-
но и рассчитывать так: доходы 
ПФР и трансферты федераль-
ного бюджета надо поделить на 
сумму всех пенсионных коэффи-
циентов у текущих пенсионеров. 
Короче, на 1 января 2015 года 
коэффициент уже рассчитан для 
конвертации – 64 рубля 10 коп. 
Затем с 1 февраля и 1 апреля 
каждого года коэффициент бу-
дет меняться в зависимости от 
роста потребительских цен за 
предыдущий период. Это и бу-
дет индексацией наших пенсий.

Поэтому следующее наше 
действие такое: 7140 делим на 
64,10 руб. Получилось 111,4 бал-
ла. Все! Если такая сумма балла 
будет у пенсионера на 1 января 
2015 года, то от нее и будет зави-
сеть вся последующая индекса-
ция пенсии.

А это значит, что уже с февра-
ля 2015 года эти 111,4 будут ум-
ножаться на стоимость нового 
пенсионного коэффициента. До-
пустим, коэффициент будет уже 
не 64,10, а 70 руб. Тогда и размер 
пенсии увеличится до 7798 руб. 
А с 1 апреля, если коэффициент 
станет равен, допустим, 72 ру-
блям, то пенсия изменится так: 
111,4 умножить на 72, равняется 
8020,08. Затем страховую пен-
сию суммируем с фиксирован-
ной выплатой (фиксированным 
базовым размером) и получаем 
размер пенсии к выплате.

Нам хотелось понять, мно-
го это или мало – 111,4 балла. 
Поэтому взяли для сравнения 
другой пример - когда размер 
пенсии второй пенсионерки на 
1 января 2015 года, положим, 
16410 руб.

Опять вычитаем базовую 
фиксированную выплату: 16410 
минус 3610 равно 12800 руб. Де-
лим 12800 на стоимость одно-
го пенсионного коэффициента 
64,10 и получаем 199,7 балла. А 
дальше ежегодно к этим баллам 
будет индексация на новую сто-
имость пенсионного коэффици-
ента. Но уже понятно, что полу-
чатель более высокого размера 
пенсии на 1 января 2015 года при 
конвертации получит большее 
количество баллов. Сравните: 
111,4 и 199,7!

Как «нарастить»  
пенсию?

Теоретически можно. Если 
отказаться от назначения пен-
сии в 2015 году при наступлении 
ее срока. Тогда устанавливается 
коэффициент за число полных 
отработанных месяцев. Допу-
стим, отказался на год – призо-
вой коэффициент к фиксиро-
ванной выплате будет 1,056, а 
к страховой пенсии - 1,07. Если 
же размахнулся жить без пенсии 
пять лет, то призовой коэффи-
циент к фиксированной выпла-
те увеличится до 1,36, а к стра-
ховой пенсии – до 1,45.

Но стоит ли? Просим Ольгу 
Ильиничну просчитать цену от-
каза на три года при возможной 
пенсии в 10 тыс. и 12 тыс. руб. 
При подсчетах оказалось, что 
пенсия увеличивается примерно 
на 5 тыс. рублей.

Тогда есть другой вариант: 
кому подошел срок, пенсию 
оформлять, но продолжать ра-
ботать дальше. Кстати, пере-
расчет пенсии работающим рос-

сиянам законотворцы вообще 
хотели было отменить, но по-
том определились так: ежегодно 
беззаявительно будет осущест-
вляться перерасчет, но повыше-
ние будет не более чем на 3 бал-
ла при условии, если зарплата 
пенсионера не менее 18 тыс. руб. 
Если зарплата меньше, то и бал-
лов будет меньше. Много ли это 

– «лишние» три балла? Судите 
сами: один балл стоит 64,10 руб., 
а три - 192 руб.

У кого привилегии?
Правительство решило вы-

делить работников сельско-
го хозяйства, мам-декретниц и 
служащих в армии. Поощряя ма-
теринство, законодательно за-
крепили такую норму: в 2015 
году будет засчитываться в стаж 
6 лет декретного отпуска (вме-
сто 3 лет в 2013 году и 4,5 года 
в 2014-м). Работникам сельско-
го хозяйства будет устанавли-
ваться повышенная фиксиро-
ванная выплата на 25% (1 тыс. 
руб.), если они не менее 30 лет в 
сельском хозяйстве и на 1 янва-
ря 2016 года уже не работают, но 
продолжают жить в селе. Одна-
ко как только выехали из сель-
ской местности, так и потеряли 
повышение на выплату. Это но-
вая норма, ее раньше в законах 
не было. Дополнительные бал-
лы назначаются также за не-
страховые периоды: мамам за 
первого ребенка -1,8 (до дости-
жении им полутора лет), за вто-
рого – 3,6, за третьего - 5,4. За 
службу в армии – 1,8 за каждый 
год службы.

А кому это надо?
Получается так, что рефор-

ма рассчитана на поколение, ос-
новная деятельность которого 
будет после 2015 года. Прави-
тельство хочет заинтересовать 
молодых людей работать на «бе-
лую» зарплату, чтобы данные о 
ней оседали на лицевых счетах 
в ПФР. Есть стремление прости-
мулировать людей получать как 
можно больше за свой труд. Ну, а 
что касается стимулов для «без 
пяти минут» пенсионеров, то 
они мне показались сомнитель-
ными. При маленькой или сред-
ней зарплате отказываться от 
назначения пенсии на год-два-
три для получения призового 
коэффициента вряд ли кто захо-
чет. Может, какая-то выгода при 
отказе будет у тех, у кого зарпла-
та очень высокая?

А что касается работающих 
пенсионеров, то у них, на мой 
взгляд, исчезнет стимул зараба-
тывать больше, чтобы прирас-
тить количество баллов. Этот 
стимул будет сдерживать огра-
ничение в три балла.

Это мои предварительные 
выводы. Хотя, как говорится, 
поживем – увидим.

Елена Щербакова.

ДЛЯ СПРАВКИ

■ Уже в этом году всем 845 
тыс. «возрастным» пенси-
онерам в Кузбассе начнут 
конвертацию пенсий – пе-
ревод из денег в баллы.

■ Если при конвертации 
окажется, что факти-
ческий размер пенсии 
уменьшился, то законом 
предусматривается воз-
мещение разницы из фе-
дерального бюджета.

■ Если до 2015 года вашу 
пенсию индексировали 
на определенный про-
цент в денежном выраже-
нии, то по новому закону 
будут умножать на новый 
пенсионный коэффици-
ент вашу твердую сумму 
баллов.
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Помощники Фемиды
Благодаря их работе сокращаются сроки рассмотрения дел в судах

– Александр Михайлович, 
ситуация, на первый взгляд, 
необычная. Ваш центр – него-
сударственная организация, 
занимающаяся предприни-
мательской деятельностью. 
А правоохранительные орга-
ны в особо сложных и запу-
танных случаях обращаются 
именно к вам. Разве в Кузбас-
се нет государственных экс-
пертов?

– Есть. Федеральное бюджет-
ное учреждение «Кемеровская 
лаборатория судебной экспер-
тизы» Минюста России. За по-
следние годы она пережила три 
крупных сокращения, и на всю 
область там сегодня работают 
30-35 государственных экспер-
тов. В основном проводят экс-
пертизы по уголовным делам. 
К тому же в силу объективных 
причин государственная ла-
боратория не может держать в 
штате экспертов определенного 
профиля. А наш центр выполня-
ет более десяти видов экспертиз. 
Среди них особо востребованы 
автотехническая, строительно-
техническая, почерковедческая 
и товароведческая.

Частных экспертных фирм в 
Кемеровской области, и в част-
ности в Кемерове, много. Но 
только наш центр имеет ста-
тус автономной некоммерче-
ской организации. Это означает, 
что мы работаем не ради при-
были, а ради дела. А получать 
вознаграждение за труд впол-
не нормально, государственные 
эксперты ведь тоже получают 
зарплату.

Кстати, мы единственные 
представители нашей области 
являемся членом некоммерче-
ского партнерства «Палата су-
дебных экспертов» при Ми-

нистерстве юстиции России. 
Попасть в партнерство, где де-
сятки экспертов имеют ученую 
степень, непросто.

– А как родилась идея за-
няться экспертной деятель-
ностью?

– Когда десять лет назад я пе-
реехал в Кемерово, первоначаль-
но стал работать представите-
лем в судах общей юрисдикции. 
И был удивлен, что назначенные 
судом экспертизы исполняют-
ся по несколько месяцев, и по-
рой их поручают лицам, не име-
ющим элементарной экспертной 
подготовки. Временной провал 
в ходе судопроизводства надо 
было срочно устранять. У меня 
на тот момент был опыт сотруд-
ничества с государственной ла-
бораторией судебных экспертиз 
Хабаровского края, где я выпол-
нял обязанности эксперта по об-
стоятельствам ДТП, по стои-
мостным экспертизам.

– То есть по образова-
нию вы эксперт? Или все же 
юрист?

– Я в прошлом кадровый воен-
ный, в настоящее время – майор 
запаса. В 1985 году окончил Бла-
говещенское высшее танковое 
командное училище, получил 
военно-специальное образова-
ние и одновременно – граждан-
скую специальность инженера 
по эксплуатации колесных и гу-
сеничных машин. Она пригоди-
лась, когда в армии началось со-
кращение: я пошел работать в 
милицию и за короткое время 
дослужился до начальника от-
деления ГАИ Ленинского района 
Еврейской автономной области.

Сегодня с улыбкой могу ска-
зать: чтобы соответствовать 
своей нынешней профессии, я 
получил шесть высших профес-
сиональных образований. Яв-
ляюсь специалистом в области 
организации перевозок и управ-
ления на автомобильном транс-
порте, юристом, оценщиком… И 
все мои дипломы «работают!» 

В Кемерово перебрался, когда 
бывшим военным начали выда-
вать «ельцинские» сертифика-
ты на жилье: я родом из Сибири. 
Уже став руководителем цен-
тра судебных экспертиз, окон-
чил местный филиал РГТЭУ по 
специальности «Товароведе-

ние и экспертиза товаров». По-
тому что знакомый мировой су-
дья однажды посетовал: «Идет 
вал исков по защите прав потре-
бителей, а товароведческую экс-
пертизу провести негде».

– Сложно ли эксперту со-
хранять принципиальность и 
независимость? 

– Случаи, когда нас просят вой-
ти в положение, бывают. Недав-
но мы проводили строительно-
техническую экспертизу в доме, 
где межэтажные перекрытия 
того и гляди рухнут жильцам на 
головы. Наш вывод: дом аварий-
ный, нужно срочно расселять. А 
представитель администрации 
этой территории возражает: та-
ких домов много, на всех пере-
селенцев квартир не хватит. Но 
этот вопрос уже не ко мне. И дать 
заключение, что дом пригоден к 
проживанию, я не могу. Я не тер-
плю обмана.

Когда служил на Дальнем 
Востоке, офицеры полка избра-
ли меня членом суда чести, о чем 
вспоминаю сейчас, конечно, с 
гордостью. Честность вообще в 
традициях нашей семьи, меня 
с братьями этому учили отец и 
мать.

– Насколько центр су-
дебных экспертиз облегча-
ет жизнь простого человека 
в его стремлении отстоять 
правду?

– Эксперт – первый помощник 

судьи, от которого стороны ждут 
обоснованного решения. Пото-
му что обоснованность влечет 
справедливость. Судья ведь не 
обязан знать все. Принимая ре-
шение, он полагается на мнение 
экспертов, досконально знаю-
щих тот или иной вопрос. Пору-
чение производства экспертизы 

– это определенная форма дове-
рия судьи к эксперту и эксперт-
ному учреждению. Специали-
сты нашего центра гордятся и 
оказанным нам доверием, и сво-
ей работой.

Что касается сроков экспер-
тизы, мы проводим ее в течение 
месяца, в редких, особо слож-
ных случаях - в течение двух.

– Вы сказали, что автотех-
ническая экспертиза – одна 
из наиболее востребованных. 

Но все автовладельцы име-
ют полисы ОСАГО, и в слу-
чае ДТП страховые компании 
сами оценивают ущерб…

– К нам обращаются люди, ко-
торые не согласны с оценкой 
страховых компаний. Страхов-
щики ведь защищают не только 
застрахованных, но и свои инте-
ресы тоже. А мы даем объектив-
ное заключение.

Зачастую, когда автовладелец 
приносит страховщикам пре-
тензию, основанную на иссле-
дованиях нашего центра, руко-
водитель страховой компании, 
если только она не московская, 
сам принимает решение об уве-
личении выплаты. Потому что 
с нашим заключением человек 
может обратиться в суд, а суды 
теперь назначают ответчику 
штраф в размере 50% от суммы 
иска, который он должен выпла-
тить истцу.

– Техническая револю-
ция затронула все сферы на-
шей жизни. Судя по фильмам, 
прогресс позволяет решать 
сложные экспертные вопро-
сы в два счета. Это действи-
тельно так?

– Фильмы я смотрю редко, и 
когда там показывают экспер-
тов, мне неприятно, что их дея-
тельность представлена как дея-
тельность следователей. Они все 
время куда-то бегут, сами рас-
следуют преступления…

На самом деле эксперт вы-
езжает на место происшествия 
один раз, редко – два. И работает 
он в основном в кабинете, с пред-
метами и документами, исполь-
зуя научно обоснованные мето-
дики. Эксперту категорически 
запрещено самому заниматься 
сбором доказательств, он дол-
жен быть объективным.

– Что главное в работе экс-
перта?

– Эксперт исследует и делает 
выводы по техническим и иным 
вопросам в соответствии с на-
учными знаниями. Поэтому он 
должен знать действующее за-
конодательство, специальные 
нормы права (ГОСТы, СНиПы 
и прочее) и научно обоснован-
ные методики, применяемые 
при производстве судебных экс-
пертиз. То есть проводить иссле-
дования не так, как ему или ко-
му-либо хочется, а так, как это 
должно быть.

Валентина Акимова.

В августе 2008 года в Кемерове открылся пер-
вый в России негосударственный центр судеб-
ных экспертиз. В числе резонансных дел, ко-
торыми занимались специалисты центра, были, 
например, пожарно-технические экспертизы 
по фактам пожаров в областном управлении 
судебных приставов и в кемеровском торгово-
развлекательном комплексе «Лапландия», а 
также ряд финансово-экономических экспер-
тиз по громким уголовным делам.
Гость редакции – создатель и директор авто-
номной некоммерческой организации «Кеме-
ровский центр судебных экспертиз» 
Александр  ШЛЯХТА.

 Александр Шляхта: «Я не терплю обмана. Когда служил на 
Дальнем Востоке, офицеры полка избрали меня членом суда 
чести. Честность вообще в традициях нашей семьи, меня с 
братьями этому учили отец и мать». Фото Сергея Гавриленко.

ЧТОБЫ 
СООТВЕТСТВОВАТЬ 

СВОЕЙ НЫНЕШНЕЙ 
ПРОФЕССИИ, Я ПОЛУЧИЛ 
ШЕСТЬ ВЫСШИХ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ. 
И ВСЕ МОИ ДИПЛОМЫ 
РАБОТАЮТ! 

Для справки

АНО «Кемеровский центр судебных 
экспертиз» выполняет следующие виды 
экспертиз:

■ оценочную,
■ автотехническую,
■товароведческую,
■ строительно-техническую,
■ трассологическую,
■ техническую,
■ пожарно-техническую,

■ бухгалтерскую,
■ почерковедческую,
■ компьютерно-техническую,
■ экспертизу маркировочных 
обозначений,
■ экспертизу электробытовой 
техники.
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Почем подарок для чиновника?
    // кстати

АЛЕКСАНДР КУРАСОВ,
депутат Кемеровского городского 
Совета народных депутатов:

- Постановление, может быть, 
и правильное. Но оно будет ра-
ботать только тогда, когда мы до 
конца додумаем, как его исполне-
ние проконтролировать. Кто будет 
осуществлять контроль? Оцени-
вать стоимость подарка? На каж-
дый день рождения чиновника 
станут засылать контролера, и он в 
течение дня будет вести учет всего, 
что ему принесли? Или, например, 
собрались коллеги, а это часто бы-
вает в коллективах, сбросились по 
500 рублей имениннику – вот по-
дарок и стоит свыше трех тысяч. 
Так что, не принимать его от кол-
лектива?

В общем, много вопросов, глав-
ное, чтобы это не превратилось в 
«охоту на ведьм». 

НИКОЛАЙ СЕНЧУРОВ,
заместитель председателя 
Кемеровского городского Совета 
народных депутатов:

- Я – обеими руками за то, что-
бы граждане не приносили чинов-
никам вообще никаких подарков, 
даже самых, казалось бы, пустя-

Должностным лицам разрешили выкупать подаренные им вещи
Правительство РФ утвердило положение, согласно которому ра-
ботники, получившие подарки стоимостью свыше 3 тысяч рублей, 
должны будут сдать их. Однако при желании их затем можно вы-
купить (постановление №10 от 9 января 2014 г.). Причем стоимость 
подарка будет определяться на основе его рыночной цены. Если та 
не превышает трех тысяч, чиновник запросто сможет оставить вещь 
себе. Если же презент дороже, то его включат в реестр федераль-
ного или регионального имущества. Затем вещь подлежит сдаче по 
акту приема-передачи. Все средства от продажи пойдут в доход со-
ответствующего бюджета. Тем же, кто не сообщит о получении та-
кого подарка, а вздумает унести его домой, грозит дисциплинарная 
ответственность. Выкупить подарок можно в двухмесячный срок. 
Цветы, награды и канцелярские принадлежности, предоставляемые 
в рамках официальных мероприятий, за подарки считаться не будут.  
Что думают по поводу нововведения кузбассовцы?

ковых. По большому счету, лю-
бая подаренная ручка или брелок 
с логотипом компании – это уже 
начальный уровень лоббизма. Да, 
если тебе очень уж сильно запал в 
душу подарок стоимостью свыше 
трех тысяч рублей, ты можешь его 
для себя как будто купить. Только 
это уже не подарок будет, а покуп-
ка, мало чем отличающаяся от ма-
газинного приобретения.

ОЛЬГА ПОДШИВАЛОВА,
сотрудник банка, Кемерово:

- Теперь все просто. Прино-
сим нужному человечку дорогу-
щий телефон Vertu - в подарок ко 
Дню Парижской коммуны, напри-
мер. В коробочку вкладываем чек, 
выданный ООО «Торговый дом 
Иванов и Ко», на 3100 рублей. Чи-
новник добросовестно сдает «по-
дарок» в канцелярию, после чего 
выкупает его за 3100 рублей. В об-
щем, вариантов масса... А вообще 
я считаю, что «подарки» – это для 
мелких клерков, ради поддержа-
ния отношений и, так сказать, тех-
нического «ускорения процесса». 
Кто принимает решения – «подар-
ков» не берут. Это, скорее, «пар-
тнеры», которые получают свою 

долю. Это относится не только к 
представителям всех форм соб-
ственности, но и к борцам с кор-
рупцией: полиция, налоговая, 
СМИ. На бытовом уровне это осо-
бенно касается сферы ЖКХ, здра-
воохранения, образования.

АНТОН ВАСИЛЕНКО,
руководитель пресс-службы 
Новокузнецкого алюминиевого 
завода:

- Абсолютно нормальное реше-
ние. Если по закону нельзя оста-
вить подарок себе просто так, то 
можно сделать это за личные день-
ги. Почему нет, если тебе презент 
очень дорог? Например, я заядлый 
путешественник, и мне очень нра-
вятся сувениры из других стран. 
Ничего криминального не вижу в 
том, что я такой подарок выкуплю 

– ведь я не смогу приобрести его в 
местном магазине. Еще мне было 
бы обидно, если бы мне подарили 
картину, а я не смог повесить ее у 
себя в рабочем кабинете. Я бы тоже 
выкупил. Какой смысл отдавать ее 
в закрома? Чтобы пылилась? Она 
должна радовать человека. Есть и 
другая сторона. Если я хорошо от-
ношусь к человеку, почему я не 
могу сделать ему подарок? А биз-
нес-подарки, даже самые простые, 
нынче дороги. И чем выше статус 
человека – тем солиднее должен 
быть подарок.

ИВАН БОЛЬШАГИН,
юрист, Юрга:

- Мне кажется, что это делает-
ся в рамках процесса гармониза-
ции нашего законодательства с 
международным. В других стра-
нах сходные правила введены уже 
давно (в Сингапуре, например, 
такие дары изымаются, а потом 
продаются). Отличается только 
верхняя планка, причем в разных 

странах – сильно (в сотни раз). А 
вообще, не надо дарить - не будут 
брать!

ВАЛЕРИЙ КРИХ,
предприниматель, Березовский:

- Если мы хотим, чтобы чинов-
ники получали подарки, которые 
контролируются властями, тогда 
это правильное решение. Но оно, 
в свою очередь, немедленно по-
рождает новый бизнес вокруг по-
дарков при продаже, занижении 
оценки с последующим выкупом. 

И чиновник становится заинтере-
сованным, поскольку у него воз-
никает легальная возможность 
«отмыть» взятку. В общем, забав-
но всё это….

МАРИАННА ЛОЖКИНА,
музыкальный работник, Прокопьевск:

- А что делать с теми дарами, ко-
торые чиновники не захотят выку-
пать? Неужели будет создан музей, 
как в программе «Поле Чудес»?

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

ПОДАРКИ – ВСЕМ КУЗБАССОВЦАМ

В нашем регионе в 1997 г. по инициативе губернатора была создана 
специальная коллекция подарков губернатору Кемеровской области 
А.Г. Тулееву «С любовью к Кузбассу». Сегодня она насчитывает 1803 экс-
поната и хранится в фондах Кемеровского областного краеведческого 
музея. Уже в 2014 г. на хранение в музей было передано 105 предметов.
Коллекция содержит предметы декоративно-прикладного искусства, 
холодное и огнестрельное оружие, минералы, редкие книги, живо-
пись, графику, скульптуру, монеты, медали. «Она, бесспорно, обладает 
не только исторической, культурной и художественной ценностью, но и 
несет в себе особое душевное тепло – «дар сердечный», - отметили со-
трудники музея. Ежегодно коллекция путешествует по городам области. 
Передвижная выставка «С любовью к Кузбассу» постоянно радует на-
ших земляков своими новинками.



вокузнецка» - как экскурсия в про-
шлое. Эмоции взрослых понятны: 
«что пройдет, то будет мило». Уди-
вительно, что «мило» не только по-
колению дедов и отцов, но и их де-
тям и внукам, которые, как великую 
ценность, принесли эти снимки на 
конкурс, чтобы показать всем.

Взрослые часто недооценива-
ют молодое поколение, считая, что 
они-то в их возрасте были лучше, 
умнее, талантливее. Как это спорно, 
понимаешь вот на таких меропри-
ятиях. Адвокатом выступает искус-
ство фотографии. Камера в детских 
руках не умеет лгать. Все искренне, 
чисто, честно. Красиво рассказать о 
своей любви к родному краю смо-
жет не каждый школьник, а вот по-
казать, каким прекрасным он его 
видит, может. «Река Томь», «Пер-
вый лед», «Черное озеро» - как 
много эти и другие фотоработы но-
минации «Пейзаж. Природа края» 
говорят о красоте кузбасской зем-
ли и о наших детях, которые уме-
ют эту красоту рассмотреть и запе-
чатлеть.

Никита Королев родился в То-
ронто. Летом приезжал в Новокуз-
нецк, на родину своего отца. Мно-
го фотографировал. Отправленную 
на конкурс работу он назвал «По-
ход по родной земле». Сколько от-
крытий, наверное, сделал для себя 
17-летний паренек!

Умеют дети оценить и красо-
ту городской среды (номинация 
«Городской пейзаж»). Глядя на их 
работы «Храм», «Слепой дождь», 

«Разноцветное свечение» и дру-
гие, удивляешься, как часто в суете 
дней пробегаешь мимо такой архи-
тектурной крас оты, не замечая ее. 
Дети открывают нам глаза на мир, 
к которому мы давно привыкли, а 
потому не радуемся ему. А они это 
свойство еще не утеряли.

Ну и, конечно, во всей полноте 
конкурсанты показали свой талант 
в номинации «Мобилография». 
Камерой мобильного телефона 
можно было фотографировать все 
что угодно, всё, что попадается на 
пути. Такие снимки очень точно 
передают эмоции, настроение. За-
частую герои фотографий даже не 
пытаются позировать, а потому 
эти застывшие мгновения жизни 
так интересны.

Организаторы конкурса вручи-
ли победителям и призерам вы-
ставки «Моя малая Родина», педа-
гогам, творческим консультантам 
дипломы, Почетные грамоты, по-
дарки. Специальный приз газеты 
«Кузбасс» получила Екатерина Чи-
курова за работу «Звезда по имени 
Солнце». Для детей была органи-
зована творческая встреча с фото-
корреспондентом газеты «Кузбасс» 
Ярославом Беляевым.

Выставка в библиотеке имени 
Гоголя продлится два месяца, по-
сле чего отправится по образова-
тельным учреждениям Новокуз-
нецка, а на лето – в поселок Каз 
Таштагольского района, в детский 
оздоровительный лагерь «Кедр».

Татьяна Минеева.
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Открытие мира 
открытых сердец
84 лучшие работы участников новокузнецкого 
городского открытого фотоконкурса «Моя малая Родина» 
были представлены зрителям 21 января на выставке в 
библиотеке имени Гоголя

Всего же на конкурс, стар-
товавший 1 октября про-
шлого года и посвящен-
ный юбилею Кемеровской 

области, было прислано 372 сним-
ка 152 авторов из 41 школы, в том 
числе из вечерних и коррекцион-
ных, детских домов, центров дет-
ского творчества Новокузнецка, 
поселка Тяжинский и канадского 
города Торонто.

Организаторами творческого 
соревнования юных дарований от 
7 до 18 лет выступили комитет об-
разования и науки Новокузнецка, 
детско-юношеский центр «Орион», 
информационным партнером про-
екта – газета «Кузбасс».

Традиционно выставку откры-
ли творческие работы из номина-
ции «Архивный, исторический сни-
мок». Черно-белые фото сразу же 
погрузили в мир, которого давно 
нет. Он остался только в домашних 
фотоальбомах, на страницах старых 
документов. Уже первый снимок 
«Портрет бабушки в молодости», 
представленный десятилетней Ана-
стасией Колпиной, и ее же «В ма-
газине 1962 года» вызывают такое 
чувство ностальгии, которое извест-
но только тем, кто жил в то старое 
доброе время. Фотографии цикла – 
«Как давно», «Прадедушка», «Пи-
онерское лето», «Праздник весны 
и труда», «На улицах старого Но- Екатерина Чикурова. Звезда по имени Солнце.

 На открытии выставки. Фото Ярослава Беляева.

 Михаил Нуждов, Нежность.



- Отец отговаривал, - признает-
ся сейчас Наталья. – Считал: не-
серьезная какая-то профессия. 
Сошлись на том, что я после шко-
лы поработаю в театральном за-
кулисье «кем-нибудь». «Увидишь 
эту жизнь изнутри – передума-
ешь» - так папа сказал.

И она поработала: сначала ос-
ветителем, потом реквизито-
ром. А потом, летом 1988-го, те-
атр поехал на гастроли в Иркутск. 
И там Наталья увидела объяв-
ление о приеме в Иркутское те-
атральное училище. Не говоря 
никому ни слова, она пошла и… С 
ходу успешно сдала все экзамены, 
включая творческие испытания.

Лично я, видевшая Ната-
лью Новикову преимуществен-
но в эпизодических ролях, это-
му ничуть не удивляюсь: она 
запоминается сразу. В ее облике, 
причудливо соединившем внеш-
ность героини, какую-то домаш-
нюю уютность и яркий темпера-
мент, столько женской манкости, 
столько обаяния, что за персона-
жами в исполнении Новиковой 
хочется наблюдать подробно.

Помню ее работу в лириче-
ском спектакле Олега Кухарева 
«До встречи.ру». В истории про 
трех вдов, которые устроили 
настоящий «женский клуб», ре-
гулярно навещая могилы ушед-
ших мужей, она сыграла чет-
вертую героиню - разбитную 
красотку Наташу, которой 
нет дела до лирических тон-
костей. Ее уверенный захват 
единственного «кладбищенско-
го» жениха, вульгарные манеры, 
заливистый хохоток и оттал-
кивали, и пленяли одновременно. 
Новикова играла карикатуру, да, 
но играла столь аппетитно, с 
таким знанием предмета, что 
ее выход по праву стал кульми-
нацией спектакля.
А в студенческих спектаклях 

(кстати, училась она на одном 
курсе с нынешней примой Кеме-
ровской драмы Натальей Юди-
ной) Новикова переиграла нема-
ло ролей мирового репертуара. 
Причем режиссеры охотно зани-
мали ее и в комедийных, остро-
характерных работах (например, 
она сыграла купчиху Белоте-
лову в «Женитьбе Бальзамино-
ва»), и в ролях лирических (Еле-
на в «Белой гвардии»). После 
окончания учебы ее пригласи-
ли в драматический театр Ко-
стромы. И, верно, останься она 
там, сейчас уже дослужилась бы 
до заслуженной, до фестиваль-

ных наград… Но юное любопыт-
ство погнало в первый же отпуск 
на актерскую биржу в Москву. А 
там директор сахалинского те-
атра Анатолий Полянкин (сей-
час он директор райкинского 
«Сатирикона») набирал новую 
труппу. На страну уже вовсю 
надвинулись «лихие 90-е». «Без 
дела и зарплаты вы у меня точ-
но сидеть не будете!» - пообещал 
Полянкин.

- Только он не сказал, - смеет-
ся сейчас Наталья, - что придется 
сидеть без воды и электричества: 
через день отключали…

Потом Новикова работала в 
театрах Пензы, Кустаная, Омска. 
И здесь ее репертуарный лист по-
полнился заметными ролями. До-
статочно сказать, что она сыграла 
Маргариту в «Мастере и Марга-
рите», Наталью Петровну в спек-
такле «Месяц в деревне».

Удивляюсь: «С вашим-то чув-
ством юмора, всегдашней готов-
ностью к сценической шутке - не 
скучны вам эти образы «роковых 
красавиц»? По-моему, вам боль-
ше характерные героини симпа-
тичны…»

Наталья Новикова соглашает-
ся, но тут же добавляет: «Как сде-
лать образ. Наталья Петровна из 
«Месяца в деревне» у меня доста-
точно комичной получилась. Она 
ведь не просто скучающая бары-
ня, как ее часто трактуют. Она – 
женщина в активном поиске, пря-
мо оголтело счастье свое ищет, 
любого мужчину рассматривает 
с единственной точки зрения – не 
герой ли ее романа? А если «да» - 
сейчас на него запасть готова».

Одна из самых заметных 
работ Новиковой в Кемерове – 
роль Матери в спектакле Ан-
тона Безъязыкова «Убийцы». 
Современная драма оставля-
ет актерам немного просто-
ра для проработки характеров. 
Но персонаж Натальи – еще 
довольно молодая тетка-пред-

принимательница, чей сын-
первокурсник внезапно приез-
жает домой с барышней (якобы 
невестой) – был сыгран до слез 
узнаваемо и правдиво. С первых 
ее минут на сцене вся судьба 
этой представительницы «ма-
лого бизнеса» была как на ла-
дони: и бедность, из которой 
едва удается выкарабкивать-
ся, и тревога за сына, и обида на 
жизнь – кажется, сама толь-
ко-только плечи расправила, а 
вот, пожалуйста, уже уступай 
дорогу следующим поколениям, 
того и гляди, бабкой сделают…
К сожалению, спектакль 

этот недолго удержался в репер-
туаре (вскоре после премьеры 
трагически погиб исполнитель 
главной роли Андрей Заподой-
ников). И одна из лучших ролей 
Новиковой осталась только в 
воспоминаниях.
Перед тем как вернуться в Ке-

мерово, Наталья Новикова рабо-
тала в Омске. Город-миллионник, 
город с мощными театральными 
традициями, с «продвинутой» пу-
бликой, с прославленными теа-
трами… Мне казалось, артисты по 

своей воле из Омска не уезжают: 
где и царить на сцене, как не там?

Наталья не спорит: все так. 
Но у нее были для отъезда свои 
причины. Тяжело заболела мама 
(отец к этому времени уже ушел 
из жизни). Оставлять ее в Кеме-
рове одну Наталья не могла. По-
обещала, что доиграет сезон – и 
летом вернется на родину. А в 
апреле мама умерла…

Мне кажется, это очень в ее ха-
рактере: сдержать данное обеща-
ние, даже если человека, которо-
му ты дал слово, уже нет в живых. 
Ее возвращение в Кемерово было 
как приношение маминой памяти.

Самыми преданными поклон-
никами Наталья Новикова на-
зывает своих бывших однокласс-
ников. И поясняет почему: «Они 
все такими серьезными стали: кто 
экономист, кто медик, кто финан-
сист – короче, профессии у всех 
такие, в которых я ничего не по-
нимаю. А в театре разбираются 
все! По крайней мере, обсудить 
спектакль с точки зрения зрителя 
каждый способен. Вот и таскаю 
их на премьеры – есть повод для 
общих бесед».

Спектакль «Шикарная свадь-
ба», в котором Новикова играет 
эксцентричную Дафни, маму не-
весты, для творческого вечера она 
выбрала сама: «Хотелось, что-
бы было что-то веселое, празд-
ничное, чтобы посмеяться можно 
было всласть!»

Ежедневные инъекции радо-
сти – это то, что, по мнению На-
тальи Новиковой, театр просто 
обязан делать своей публике. Во 
всяком случае, сама она этой ра-
дости служит самозабвенно.

Ольга Штраус.

 Роль Дафни для своего творческого вечера актриса выбрала сама. 
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вопрос к власти//  дневник искусств

К власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы!
С 27 января по 31 января 
2014 года с 15 до 17 часов
вы можете обратиться к ру-
ководителям исполнитель-
ных органов государствен-
ной власти Кемеровской 
области, иных органов и 
организаций по телефонам 
«прямой линии»:

27 января
Фалалеева 
Ольга Ильинична, 
заместитель управляюще-
го отделением Пенсионного 
фонда Российской Федера-
ции по Кемеровской области, 
тел. 58-71-74.

28 января
Банников 
Владимир Валентинович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области (по ко-
ординации работы правоох-
ранительных органов и ор-
ганов военного управления), 
тел. 36-87-09.

29 января
Малютина 
Нэлли Анатольевна, 
начальник управления по 
ценным бумагам и страхово-
му рынку администрации Ке-
меровской области, 
тел. 58-54-36.

30 января
Марков 
Николай Николаевич, 
начальник главного управ-
ления архитектуры и градо-
строительства Кемеровской 
области, 
тел.36-41-37.

31 января
Добрыдин 
Сергей Никандрович, 
начальник архивного управ-
ления Кемеровской области, 
тел. 58-30-56.

Ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья, с 8.30 до 
17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области - 
58-41-97.

Инъекции радости
Свой некруглый юбилей актриса Кемеровского областного театра драмы На-
талья Новикова отметит «Шикарной свадьбой». Этот спектакль будет пред-
ставлен в субботу в рамках творческого вечера

Наталья Новикова – актриса, что называется, 
«с судьбой»: про историю ее карьеры можно 
роман написать. Начать хотя бы с того, что 
девочка из Кемерова, из обычной семьи, всю 
жизнь мечтавшая о сцене, долго не решалась 
поступать в театральный вуз.

//  сессия

К сведению депутатов 
и избирателей!

29 января 2014 года в 10.00 по 
адресу: г. Кемерово, Советский про-
спект, 58 (большой зал), состоится 
седьмая сессия Совета народных 
депутатов Кемеровской области, на 
которой будут рассмотрены проекты 
законов:

- «О внесении изменений в Закон 
Кемеровской области «Об областном 
бюджете на 2014 год и на плановый 
период 2015 и 2016 годов»;

- «Об определении категорий 
граждан и оснований их включения в 
списки граждан, которые могут быть 
приняты в члены отдельных жилищ-
но-строительных кооперативов»;

- «О внесении изменения в Закон 
Кемеровской области «Об обороте 
земель сельскохозяйственного на-
значения в Кемеровской области» и 
другие вопросы.

Трансляция сессии Совета народ-
ных депутатов Кемеровской области 
в режиме реального времени будет 
организована на официальном сайте 
Совета народных депутатов Кемеров-
ской области по адресу: www.sndko.ru

прямая речь

НАТАЛЬЯ ЮДИНА, актриса:
- Наташа Новикова – прекрасный партнер, с ней всегда легко на 

сцене. Ну да, у нас общая школа, общее понимание театра – возможно, 
поэтому. Но она еще и яркая характерная актриса, очень разноплано-
вая. И возраст у нее замечательный: умница-красавица, а уже и опыт 
актерский есть! Режиссера бы ей хорошего, который бы специально на 
нее спектакли ставил.

ОЛЕГ КУХАРЕВ, актер и режиссер:
- У Натальи Новиковой особое, сценическое чувство юмора – редкий 

дар для актрисы. Она человек команды: не подведет, никогда не по-
ставит личные интересы выше интересов дела…
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// инициатива

прямая речь

Директор управляющей компании ООО «Сибирь» пгт. Красноброд-
ский Краснобродского городского округа Кемеровской области Елена 
Игнатьевна Юдина: 

- Говорят, что мир спасет красота. Хотелось бы, чтобы наш поселок украша-
ли цветущие дворы, яркие детские площадки и стадионы, куда бы стреми-
лась молодежь… Работа в сфере жилищно-коммунального хозяйства – это 
нелегкий круглосуточный труд. Хотелось бы поблагодарить своих коллег за 
ответственность, которую они проявляют в работе с людьми; а также поблаго-
дарить тех жителей и предпринимателей городского округа, кто принимает 
активное участие в жизнедеятельности поселка. Здоровья, радости и добра в 
наступившем году всем жителям нашего округа, всем кузбассовцам!
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А призов хватило всем!
Участниками праздничных конкурсов, органи-
зованных ООО «Сибирь» в поселке городско-
го типа Краснобродский, стали те, у кого нет 
задолженности за жилищно-коммунальные 
услуги. Директор этой управляющей компании 
Елена Игнатьевна Юдина убеждена, что такое 
неформальное общение с жильцами – не толь-
ко стимул своевременных расчетов за жилье, 
но и праздник, который объединяет и радует 
людей.

Здесь розы цветут 
у подъездов…

Именно доверие жильцов, их 
сознательное участие в решении 
основных вопросов, связанных 
с содержанием и эксплуатаци-
ей жилых домов, стало основой 
для УК ООО «Сибирь» с самого 
начала ее работы. Ведь избра-
ние населением новой управля-
ющей компании в апреле 2011 
года - это уже факт доверия, ко-
торое компания вполне оправ-
дала. За два с половиной года 
число многоквартирных домов, 
обслуживаемых ООО «Сибирь», 
увеличилось с 5 до 37. На сегод-
ня это самая крупная управля-
ющая компания в пгт. Красно-
бродский, она обслуживает 1580 
лицевых счетов. В 2013 году си-
стемой добровольной сертифи-
кации в жилищно-коммуналь-
ном и строительном комплексах 
РФ компании «Сибирь» выдан 
сертификат соответствия.

«Одна из основных наших 
проблем, конечно, подготовка к 
зиме. Вопросы ремонта зданий, 
кровли, систем тепло- и водо-
снабжения тем более актуальны 
по причине изношенности жи-
лого фонда: срок эксплуатации 
большинства многоквартирных 
домов составляет более 30 лет, - 
отмечает учредитель и дирек-
тор компании Елена Игнатьевна 
Юдина. – Подробную информа-
цию о перечне произведенных 
на домах работ и их стоимости 
жильцы всегда могут получить 
как в компании, так и на сайте 
ООО «Сибирь»: sibir – krk.ru».

Сама Елена Юдина родилась и 
выросла в поселке Красноброд-
ский – возможно, и этим род-

ством объясняется ее искреннее 
желание сделать все, чтобы он 
стал по-настоящему цветущим 
и уютным. «Человек года-2002» 
г. Белово, она, улыбаясь, гово-
рит: «Я мечтаю, чтобы наш посе-
лок стал, как маленькая Швей-
цария…»

Прошедшей весной работни-
ки компании высадили более 500 
кустов роз. Цветы прижились.

И сразу столько красок при-
бавилось на улицах и во дворах… 
И улыбок!

«В новый год 
без долгов!» 

«На необходимость улуч-
шения качества работы управ-
ляющих компаний, проблемы 
своевременной платы за жилье 
постоянно обращает внимание 
и губернатор Аман Гумирович 
Тулеев, - говорит директор ООО 
«Сибирь». - Мы поддерживаем 
эти инициативы и накануне Но-
вого года провели ряд конкурсов 
под девизом: «В новый год – без 

долгов!» среди жителей, кото-
рые вовремя оплатили кварт-
плату.

Конкурс на лучший подъезд 
буквально преобразил украшен-
ные живыми цветами, детскими 
поделками, гирляндами и ми-
шурой подъезды домов. При-
зовые места были присуждены 
трем подъездам. Это подъезд 
№5 дома по ул. Западной, 25, 
подъезд №2 дома по ул. Тимофе-
ева, 2, и подъезд № 2 дома по ул. 
Тимофеева,16.

Идея мотивировать населе-
ние своевременно оплачивать 
жилищно-коммунальные услу-
ги нашла продолжение и в та-
ком конкурсе, как «37 домов - 
37 призов», который провели в 
форме лотереи «Сибирь-лото».

- Неужели такое бывает? – 
только и смог вымолвить, рас-
терявшись от радостного волне-
ния, Виктор Шибанов, которому 
достался главный приз – плаз-
менный телевизор «Хомсон». 
Счастливой оказалась его кви-
танция с адресом: ул. Тимофе-
ева, 2, кв. 9. Приятно удивлены 
были и те, кому накануне празд-
ника доставили призы прямо в 
квартиру - утюги, шампанское, 
коробки конфет. Спонсором 
охотно выступил земляк Юрий 
Албатов, генеральный директор 
московского предприятия ООО 
«Гормаш».

Кстати, к участию в конкурсе 
детских рисунков принимались 
и рисунки детей собственников 
жилья конкурирующих компа-
ний. И всем хватило призов!

Надежда Николаева.
На правах рекламы.

 Первым призовым местом отмечен рисунок Полины Вакулич.

За порядок в автобусах!
//  о чем писал «Кузбасс»   22.01.1959

В мае прошлого года исполком 
Кемеровского областного Совета 
депутатов трудящихся принял ре-
шение «О мерах по усилению об-
щественного порядка на террито-
рии Кемеровской области». В нем, в 
частности, говорилось о необходи-
мости привлекать к ответственности 
в административном порядке лиц, 
появляющихся в нетрезвом виде в 
различных общественных местах.

Решение это своевременное и 
нужное. Не знаю, как в других го-
родах Кузбасса, но у нас в Киселев-
ске оно не выполняется. В автобус, 
например, заходят люди до того 
пьяные, что не могут стоять на но-
гах. Они орут песни, сквернословят, 
оскорбляют пассажиров. На тре-
бование кондуктора заплатить за 
проезд отвечают бранью, а иногда 
даже набрасываются с кулаками. 
Так, была избита пьяной компани-
ей кондуктор т. Кучеренко.

Особенно много пьяных бы-
вает в автобусах в праздничные и 

воскресные дни. Правильно было 
бы, конечно, не допускать пьяно-
го человека в автобус. Но что мо-
жет поделать женщина-кондуктор 
с пьяным мужчиной? Она не в си-
лах с ним справиться, а слов он не 
понимает. А органы милиции по-
могают слабо. С автобуса снимают-
ся обычно только те лица, которые 
совершили мелкое хулиганство. 
Но громкий разговор, самоволь-

ная подача сигналов, пререкания с 
кондуктором почему-то не счита-
ются мелким хулиганством, следо-
вательно, пьяница может мешать в 
работе кондуктора, мешать пасса-
жирам и т.д.

Пора закрыть доступ пьяницам 
в автобус!

К.Бачилов,
шофер автобуса.

г. Киселевск.

комментарий

В ГУ МВД РФ по Кемеровской области «Кузбассу» рассказа-
ли, что и в наши дни случаи, когда полицейским приходится уре-
гулировать конфликты в общественном транспорте, связанные с 
хулиганством пьяных пассажиров, случаются, и нередко. А учи-
тывают их как «хулиганство» и «мелкое хулиганство» вместе с 
другими нарушениями. Водитель и кондуктор через диспетчера 
вызывают полицию в случаях, когда они сами не справляются с 
ситуацией.

В департаменте транспорта и связи Кемеровской области пояс-
нили, что в соответствии с требованиями статьи 20.21 Кодекса РФ 
об административных правонарушениях появление в обществен-
ных местах в состоянии опьянения, в том числе и в общественном 
транспорте, влечет наложение административного штрафа в раз-
мере от 500 до 1500 рублей или административный арест на срок 
до 15 суток. Но это, пояснили в полиции, только за появление в 
нетрезвом виде. В зависимости от того, что «натворил» пассажир, 
ответственность может быть жестче, вплоть до уголовной.

Для обеспечения безопасности на автовокзалах и автостанциях 
ответственные за посадку пассажиров перронные контролеры не 
допускают в салон автобуса граждан в состоянии опьянения. По-
мимо этого в общественном транспорте устанавливаются видео-
регистраторы, которые фиксируют всё, что происходит внутри са-
лона, а также снаружи, чтобы в случае необходимости применить 
видео в качестве доказательной базы для административного де-
лопроизводства.

Оксана Панарина.

 Общественный транспорт в Кемерове во второй половине 
прошлого века. Фото из архива редакции.
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Просвет в таежном тупике
Кузбасское село староверов решило забрать к себе отшельницу  
Агафью Лыкову, почти 70 лет прожившую в тайге

//история вопроса

Время заимки отшельни-
ков, староверов Лыко-
вых, похоже, на исходе. 
Агафью Карповну уже 

этой зимой родные и единовер-
цы из кузбасского села Килин-
ска могут уговорить переехать к 
ним. И облегчить, продлить ей 
жизнь.

- Бог даст, мы ее раньше боль-
шой немощи на «большую зем-
лю» перебраться убедим, - гово-
рит Петр Рогалев, родственник 
Агафьи из Таштагола.

Предел
Напомним, на заимку от-

шельников Лыковых геологи 
наткнулись в 1978 году. Не толь-
ко для страны, даже для стари-
ков из самого ближнего, хакас-
ского, поселка Абазы это стало 
сенсацией.

- В Абазе старые люди знали, 
что были Лыковы, которые как 
ушли давным-давно, сбегая от 
гонений на веру и от коллекти-

визации, так и не показывают-
ся. Но что они все уцелели?! Это 
было потрясением… И что дети 
выросли в полной изоляции 
от мира, это тоже всех порази-
ло тогда, в 1970-х. Даже собак с 
приходом геологов дети Лыко-
вых увидели впервые, - вспоми-
нает Александр Семков из Таш-
тагола, раньше живший в Абазе.

…Отшельники же (Карп Оси-
пович с детьми – Савином, Ната-
льей, Дмитрием и Агафьей, жена 
Акулина умерла задолго до при-
хода людей с «большой земли») 
после встречи с геолого-разве-
дочной партией, тоже пережив 
шок, остались на месте.

И ничего в своей жизни не 
изменили. Продолжали жить с 
молитвами, работать на лесном 
огороде, охотиться, рыбачить. 
Даже зимой, лютым способом, 
к которому Агафья приучена с 
детства: в позе «цапли», стоя бо-
сой ногой в незамерзшей реч-
ке, вторую ногу поджав и грея, 
ждать, меняя ноги, пока мимо 
проплывет полусонная рыбеш-
ка, чтобы успеть пригвоздить ее 
палкой.

…Но новые люди принесли на 
заимку новые болезни. И в 1981-м 
умерли братья Агафьи и сестра, 
в 1988-м – отец.

Вот с тех пор, уже 25 лет, от-
шельница Агафья несет свой 
крест одна.

Геологи, отработав, ушли. 
Правда, в 1990-х на заимку вер-
нулся, поселился в соседях гео-
лог из той самой партии, толь-
ко уже после болезни, без ноги, 
Ерофей Седов, мол, поживет, 
сколько сможет, потом вернется 
в город.

А Агафья живет годами с бо-
жьей помощью, от вертолета до 
вертолета, которые подвозят ей 
«гуманитарку».

Но, похоже, этой зимой даже 
сверхвыносливость 68-лет-
ней Агафьи достигла последне-
го предела. Письмо, переданное 
ею на днях, с оказией, красно-
ярским знакомым, было настоя-
щим криком души:

«Со слезами и плачем прошу 
вас не оставить Христа ради, по-
миловать сироту, в беде страж-
дущую… сил никаких не стало… 
здоровье совсем плохо… в избе 
нетоплено… (Живу. – Ред.) кру-

глосуточно голодом до послед-
него изнеможения… нужна по-
мощь с дровами, по хозяйству, 
с огородом… не знаю, как зиму 
даст Бог прозимовать, дров дома 
нет… надо каждый день дрова та-
скать и на такой работе псалмы 
на ходу читать полностью… за-
дыхаюсь…»

…К ней уже слетал борт МЧС - с 
дровами, с врачом. Осмотрев от-
шельницу, медик не смог опре-
делить, отчего у Агафьи болит и 
кружится голова и нет сил, но от 
больницы она пока отказалась. 
Ведь при виде гостей Агафья, 
как это всегда бывает с больны-
ми, ожила. Да еще повеселела, 
как закипела вокруг работа: му-

жики давай сбрасывать с крыши 
снег, носить дрова, запасы.

…Еще один вертолет «Ми-8», 
по распоряжению Амана Туле-
ева, готов вылететь к Агафье из 
Таштагола. Но пока мешают низ-
кие тучи и метель. А рядом с ним 
ждет груз – уже привезли 20 тю-
ков сена, 30 мешков дров…

Выбор
На борту таштагольского 

вертолета, который все-таки 
найдет в метели «окно» и уле-
тит к Агафье, будут в том числе 
двое мужчин-старообрядцев из 
Килинска.

Это кандидаты в отшельники.
В зависимости от того, с кем 

«сработается» Агафья, мож-
но предположить два варианта 
дальнейшей судьбы знаменитой 
заимки.

Жизнь с братом. Федор Ага-
фье – не родня. Но чувствует, 
что больше не может оставаться 
в стороне. Ему за 60. Как расска-
зал местный житель Петр Рога-
лев, в Килинске примерно на 100 
дворов несколько духовных об-
щин. Во главе одной стоят Федор 
с братом Павлом. По сути, это 
решение общее. У брата – семья, 
семеро детей. Федор же никог-
да не был женат, детей не имеет. 
Поэтому именно он откоманди-
ровал сам себя на заимку.

- Он поедет, чтобы помочь по 
хозяйству и уговорить Агафью 
переехать в Килинск, - объясня-
ет Петр. – Агафье, как согласит-
ся, покажут пустые дома, там та-
кие есть. Помогут выбрать избу 
и вообще с переездом.

И Федор будет помогать Ага-
фье до конца жизни, как брат. 
Такая традиция у староверов в 
Килинске была всегда и жива 
до сих пор. В селе есть такие же 
одинокие бабушки, которым так 
же бескорыстно помогают.

Жизнь с учеником. Васи-
лию – 31 год. Он переехал в Ки-
линск с предгорий Абакана, по-
строил себе избу, разводит гусей, 
уток. Не женат, детей нет.

- Парень говорит, что решил 
переехать на заимку к Агафье, 
потому что ищет духовных зна-
ний, - поясняет Петр Рогалев.

Добавляя, правда, что он 
все-таки парень почти город-
ской, не таежник, поэтому, если 
Агафья выберет его себе в уче-
ники и останется на заимке до 
смерти, то дальше Василий «за-
вяжет» со своим отшельниче-
ством. И вернется в большой 
мир.

…А опустевшую заимку бы-
стро «съест», скроет, забудет 
тайга. Но Лыковы в Истории 
страны останутся.

Лариса Максименко.

Хронику перехода отшельников Лыковых  
через черневую тайгу восстановили благодаря 
отчетам старых инспекторов Алтайского запо-
ведника.
Охрана заповедника впервые увидела отшельника 
в августе 1940-го. Карп Осипович нехотя показал 
хорошо спрятанную избушку, в которой отшельни-
чал с семьей уже шесть лет. Ему предложили пере-
браться в хороший дом на кордон и работу. Согла-

сился. Но тянул. Потом встретился в тайге снова, в 
декабре. Опять обещал. А дальше – до весны гос-
инспекторы еще трижды приходили, но следов  
Лыковых уже не было.
Получается, Лыков увел семью в горы, на край све-
та зимой 1941 года. И Лыковы прошли через буре-
лом, речки с полыньями, каньоны с камнепадами. 
Их вела и берегла вера… Там, на новом месте, ро-
дился вскоре Дмитрий, через четыре года – Агафья.

ЛЫКОВЫ УШЛИ ЗА ПОЛГОДА ДО ВОЙНЫ//кстати

Амана Тулеева и Агафью 
Лыкову связывает давняя 
дружба. Впервые они встре-
тились осенью 1997 года, 
когда губернатор побы-
вал на ее заимке. С тех пор 
между ними налажена пе-
реписка. Письма губернато-
ру с различными просьбами 
от Агафьи чаще всего до-
ставляет глава Таштаголь-
ского района Владимир  
Макута, который периоди-
чески наведывается на  
заимку, привозит продукты, 
вещи и даже коз для хозяй-
ства Лыковой.
Несмотря на то, что терри-
ториально заимка отшель-
ницы на реке Еринат отно-
сится к Хакасии, Аман Ту-
леев в течение 17 лет шеф-
ствует над Лыковой. Так, в 
октябре 2013 года Агафья 
Лыкова получила от кузбас-
совцев провизию, сено, кру-
пы, лекарства. Вертолетом 
были доставлены свечи, ба-
тарейки, цветные нитки для 
плетения поясков. 

 Заимка Агафьи накануне этой зимы. Фото Игоря Беляева.

 Агафья Лыкова со старинными святыми книгами.



- Вызвать интерес с помощью 
таких заданий достаточно про-
сто, ведь ребусы для детей очень 
часто содержат изображения 
животных, причудливые зна-
ки, и ребенку уже самому ста-
новится любопытно прочитать 
этот шифр, - уверена Ирина Пи-
чугина, логопед кемеровского 
МБДОУ №6.

Ирина Валерьевна советует 
начинать с самых простых зада-
ний, чтобы не вызвать у малыша 
негативного отношения к ребусу 
в случае, если у него не выходит 
справиться с поставленной зада-
чей:

- Для начала можно попро-
бовать разгадывать ребусы для 
детей, которые содержат про-
сто скрытые слова, входящие в 
состав ответа. Например: по2л 
(подвал),7я (семья), 100янка 
(стоянка). Потом можно вы-
учить основные знаки, исполь-
зуемые в ребусах: запятая в на-
чале или в конце изображения, 

перечеркнутые буквы, картин-
ка над картинкой. Часто ребусы 
содержат интересные изображе-
ния, напечатанные вверх тор-
машками: это будет обозначать, 
что слово необходимо читать на-
оборот. Получается, что таким 
несложным образом, во время 
игры, происходит развитие ум-
ственных способностей ребенка, 
он получает возможность запо-
минать отдельные буквы и даже 
пытаться в уме прочитать про-
стые слова задом наперед.

Анна Тимощук.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

ребусы лабиринт

// школа воспитания

Играем ловко в дешифровку
Отличной гимнастикой для развития внимания, 
гибкости мышления у ребенка может стать 
разгадывание ребусов. А еще решение таких 
логических заданий хорошо помогает подгото-
вить чадо к школе.

ИРИНА ПИЧУГИНА, 
логопед кемеровского МБДОУ №6:

- Помните о том, что ни в коем случае нель-
зя сердиться, а тем более ругать ребенка за то, 
что он не может справиться с заданием. Задача 

родителей - сделать так, чтобы разгадывание 
ребусов приносило удовольствие и пользу ра-
стущему человеку. Тогда в дальнейшем любые 
задания в школе ребенку будут даваться гораз-
до легче, ведь его ум уже привык получать ло-
гические задания и решать их.

12

Друзья, расшифруйте эти ребусы.

Ребята, выведите зайчишку 
из этого лабиринта.

самое главное

Правила игры

Прежде чем приступить к разгадке, необходимо рассказать 
ребенку, каким образом происходит расшифровка ребусов и 
какие основные правила и принципы необходимо знать, что-
бы прочесть ответ.

■ Знаки препинания и пробелы в ребусе не учитываются.
■ Ребус читается слева направо, сверху вниз.
■ Названия изображённых предметов читаются в именительном 
падеже.
■ Несколько одинаковых предметов на одном изображении чита-
ются во множественном числе.
■ Если предмет на рисунке перевернут, то его название читают 
справа налево.
■ Если слева (внизу) от рисунка стоят запятые (одна или несколь-
ко), то отбрасываются первые буквы слова (по количеству запятых). 
Если справа (сверху) от рисунка стоят перевёрнутые запятые (одна 
или несколько), то отбрасываются буквы в конце слова.
■ Если возле рисунка изображена зачёркнутая буква, то ее необ-
ходимо исключить из названия предмета. Если возле рисунка изо-
бражена зачёркнутая цифра, то необходимо исключить из названия 
предмета букву с таким порядковым номером.

Как да почему
Ребус развивает образное 

мышление, учит ребенка не-
стандартно воспринимать гра-
фическое изображение, тре-
нирует зрительную память и 
правописание, хорошо развива-
ет находчивость, сообразитель-
ность, умение логично рассуж-
дать.

Если ваш ребенок научился 
узнавать буквы, вполне можно 
начать решать легкие ребусы. В 
таких заданиях всего одна или 
две буквы и картинка. Постепен-
но увеличивайте их сложность.

Разгадывание ребусов мож-
но превратить в игру с поиском 
сокровищ, в которых подсказки 
будут написаны с помощью ре-
бусов.
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// хоккей с мячом

Регулярность перекройки
В ходе сезона «Кузбасс» вынужден варьировать  
игровую модель

 Защитник Семен Козлов – один из ключевых игроков «Кузбасса», и команде его очень  
не хватает. Фото Владимира Клюева.

 // спринт-новости

ОЛИМПИАДА-2014
Сегодня на совместном 
заседании исполкома 
Олимпийского комите-
та России и коллегии 
министерства спорта РФ 
будет утверждена наша 
национальная делегация 
на XXII зимнюю Олимпи-
аду в Сочи.

На вчерашний день 197 
россиян гарантировали себе 
участие в Играх, в том числе 
кузбассовцы: воспитанник 
новокузнецкой хоккейной 
школы вратарь Сергей 
Бобровский, выступающий 
ныне за американский клуб 
«Коламбус», таштагольские 
сноубордисты Наталья Со-
болева, Станислав Детков и 
Валерий Колегов, лыжник из 
Березовского Александр Бес-
смертных.

Олимпийскую лицензию 
также заработала коренная 
кемеровчанка, мастер спорта 
международного класса по 
легкой атлетике Надежда 
Сергеева, перешедшая в 2010 
году в бобслей. Наша земляч-
ка выполняет роль пилота в 
двухместном экипаже.

На поездку в Сочи 
претендует и новокузнец-
кая горнолыжница Елена 
Простева, выступавшая на 
Олимпиаде-2010 в Ванкувере 
во всех пяти видах программы. 
Кстати, на Играх в Канаде 
Кузбасс представляли четыре 
спортсмена, а в Турине-2006 

– пять, и это была рекордная 
для нашего региона олимпий-
ская делегация.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкая 
команда «Кузнецкие 
медведи» в очередном 
туре первенства Моло-
дежной хоккейной лиги 
встретится в Астане  
со «Снежными  
барсами».

На следующий день в 
столице Казахстана состоится 
повторная встреча, а затем 
сибиряки отправятся в Курган, 
где 27-28 января сыграют с 
местным «Юниором». Таким 
образом, в первом месяце 
года подшефные главного 
тренера Юрия Гайлика про-
ведут восемь гостевых матчей, 
а наши болельщики увидят 
команду только 3 февраля в 
поединке с «Авто» из Екате-
ринбурга.

В последнем туре «Куз-
нецкие медведи» дважды 
с одинаковым счетом 4:5 
(в повторной встрече – по 
буллитам) уступили в Бердске 
«Кристаллу», опустившись в 
результате на 14-е место в 
таблице Восточной конфе-
ренции. «Снежные барсы», 
сегодняшние соперники 
новокузнечан, расположились 
по соседству – на 12-й строчке. 
Напомним, в плей-офф вы-
ходят по 16 команд «Востока» 
и «Запада».

Тем временем два хок-
кеиста нашей «молодёжки» 

- защитник Кирилл Щукин 
и нападающий Александр 
Креган - вызваны в юниорскую 
сборную России для подготов-
ки к международному турниру 
в подмосковном Дмитрове 
(3-9 февраля).

Андрей ТАРКОВ.

Сегодня кемеровская 
команда встретит-
ся в Первоуральске с 
«Уральским трубни-

ком» и завершит трехматче-
вое турне в регулярном чем-
пионате России.

В преддверии  
тайм-аута

В программе тура еще один 
матч: архангельский «Во-
дник» принимает иркутский 
«Байкал-Энергию», входящий 
в тройку лидеров сезона. В ми-
нувший понедельник поморы 
преподнесли сюрприз, одолев 
дома красноярский «Енисей» 
(7:6), и в случае сегодняшне-
го успеха могут протиснуться 
в первую десятку клубов су-
перлиги. Эту «десятку» замы-
кает как раз «Кузбасс», при-
ехавший в Первоуральск из 
Кирова, где потерпел мини-
мальное поражение от тамош-
ней «Родины» - 3:4 (1:2).

В бывшей Вятке из-за 
болезни не вышел на лед 
полузащитник-«бортовик» 
кемеровчан Олег Земцов. Тре-
нерскому штабу сибиряков во 
главе с Сергеем Тарасовым 
вновь пришлось перекраи-
вать состав. Напомню, что в 
конце прошлого года получил 
травму опытный либеро кеме-
ровчан Семен Козлов, пропу-
стивший все январские матчи. 
Скорее всего, вице-капитан 
нашей команды восстановит-
ся после травмы к началу фев-
раля. На ключевой позиции 
последнего защитника его 
заменил 20-летний чемпион 
мира среди молодежи Денис 
Горячев, обещающий вырасти 
в доброго «ударника»: в Киро-
ве он записал в свой актив тре-
тий гол в «регулярке».

После сегодняшнего усе-
ченного тура суперлига возь-
мет двухнедельный тайм-аут 
в связи с чемпионатом мира 
в Иркутске. Как и год назад, 
главный международный тур-

нир сезона пройдет без хокке-
истов «Кузбасса».

Однако кемеровчане будут 
защищать цвета сборных Рос-
сии сразу двух возрастов на 
турнирах в Норвегии. Уже зав-
тра в Осло на первенство мира 
среди юниоров (не старше 19 
лет) полетит вратарь нашей 
«молодёжки» Роман Кузне-
цов, а в розыгрыше Кубка Ев-
ропы среди юношей до 17 лет 
в Драммане 31 января - 2 фев-
раля сыграют вратарь Мак-
сим Блинков, защитник Иван 
Спицын и нападающий Вла-
димир Каланчин. Что ж, не ис-
сякают таланты в кузбасской 
школе русского хоккея!

Бенефис арбитра
Молодежный состав «Куз-

басса», выступающий в выс-
шей лиге первенства страны, 
начал календарный год с ше-
стиматчевого турне. Подо-
печные главного тренера Ни-

колая Кадакина обменялись 
победами с дублерами «Сиб-
сельмаша» (8:3, 4:6) и «Ени-
сея» (5:3, 1:8) соответственно 
в Новосибирске и Краснояр-
ске. А затем в первой встрече 
в Абакане разошлись миром с 
«Саянами-Хакасией» - 5:5 (по-
вторный поединок закончил-
ся после подписания этого но-
мера газеты в печать).

Этот матч наверняка запом-
нится и хоккеистам, и болель-
щикам: бескомпромиссный 
местный арбитр Вячеслав Кур-
банов (в «вышке» не назнача-
ют иногородних судей – такова 
особенность турнира) выписал 
командам 210 минут штрафно-
го времени (90 – хозяевам, 120 

– гостям), назначил четыре пе-
нальти (по два в ворота сопер-
ников) и показал три красные 
карточки. Досрочно покину-
ли поле защитник «Саян» Дми-
трий Нудьга, кемеровчане Ро-
берт Бондарчук и Илья Ермолов.

За четверть часа до фи-

нального свистка наша «моло-
дёжка» вела 5:3, но упустила 
преимущество. Впервые в се-
зоне «Кузбасс-2» сыграл вни-
чью и по-прежнему лидирует 
в групповом турнире, опере-
жая красноярскую дружину 
на пять очков. Правда, у «Ени-
сея-2» три матча в запасе.

Домашнюю сессию, также 
из шести встреч, кемеровча-
не откроют 8-9 февраля, когда 
сойдутся с «Сибсельмашем-2», 
действующим чемпионом 
страны среди молодежи.

Победитель турнира в тре-
тьей группе получит право 
выступить в финале первен-
ства России в высшей лиге (2-
10 марта), а две лучшие «моло-
дежки» заработают путевки 
в решающую стадию нацио-
нального первенства среди 
фарм-клубов (20-25 марта). 
Напомним, дубль «Кузбасса» 

- двукратный вице-чемпион 
страны.

Вадим Антонов.

    // тем временем

Под руководством главного трене-
ра Михаила Юрьева титул чемпионов 
мира предстоит защищать послан-
цам московского «Динамо» и красно-
ярского «Енисея» (по пять игроков), 
красногорского «Зоркого» и казан-
ского «Динамо» (по три), иркутского 
«Байкала-Энергии» (2) и кировской 
«Родины».

В стартовом матче турнира в вос-
кресенье, 26 января, наша команда 
встретится со сборной Казахстана, 
на следующий день сыграет с фин-

нами, а 29 января сойдется с главны-
ми конкурентами из Швеции. Мат-
чи плей-офф состоятся 31 января – 2 
февраля.

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Денис Рысев («Байкал-
Энергия», Иркутск), Роман Черных 
(«Енисей», Красноярск); защитни-
ки: Павел Булатов («Динамо-Москва»), 
Юрий Викулин, Алан Джусоев (оба 

— «Енисей»), Петр Захаров («Зоркий», 

Красногорск), Сергей Калинин («Ди-
намо-Казань»); полузащитники: Янис 
Бефус, Дмитрий Савельев, Александр 
Тюкавин (все — «Динамо-Москва»), 
Алексей Бушуев, Сергей Шабуров (оба 

— «Динамо-Казань»), Александр Егоры-
чев («Байкал-Энергия»), Максим Иш-
кельдин («Зоркий»); нападающие: Ар-
тем Бондаренко, Сергей Ломанов (оба 

— «Енисей»), Алексей Доровских («Зор-
кий»), Евгений Иванушкин («Динамо-
Москва»), Игорь Ларионов («Родина», 
Киров).

НАЗВАН СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ ДЛЯ УЧАСТИЯ В ЧЕМПИОНАТЕ МИРА  
В ИРКУТСКЕ (26 ЯНВАРЯ – 2 ФЕВРАЛЯ). В ЗАЯВКУ ВОШЛИ 19 ХОККЕИСТОВ.
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// безопасность
// преступление и наказание

ПРАЧЕЧНАЯ ДЛЯ КРЕДИТА
В Новокузнецке бывший директор круп-
ного автосалона обвиняется в незаконном 
получении банковского кредита и отмыва-
нии денег.

Как показало расследование, мужчина подде-
лал документы от имени другой фирмы, учредите-
лем которой он также являлся, и представил в банк 
заведомо ложный перечень имущества заемщика 

– иномарок общей стоимостью свыше 62 млн руб., 
которые стали залоговым имуществом по договору 
кредита. Поручителем выступил автосалон, который 
он также возглавлял. Полученный кредит в сумме 
130 млн руб. должен был пойти только на попол-
нение оборотных средств его компании. Однако к 
тому времени фирма накопила большие долги и не 
смогла выполнить в полном объеме обязательства 
по погашению займа. Ущерб банку составил более 
54 млн руб. С помощью цепочки финансовых опера-
ций директор автосалона замаскировал незаконно 
полученный кредит под деньги, якобы полученные 
в результате предпринимательской деятельности. 
В течение полугода он заключил ряд договоров с 
подконтрольными ему организациями и перечислил 
на их счета в качестве оплаты за фиктивные услуги 
и товары почти 115 млн руб. Так продолжалось до 
тех пор, пока махинатором не заинтересовались со-
трудники полиции.

В настоящее время следственной частью управ-
ления МВД России по г. Новокузнецку уголовное 
дело передано в суд.

ДОМУШНИЧЕК
В Прокопьевске задержан дачный вор, 
похитивший чужого имущества на сотни 
тысяч рублей.

Забираясь через окна внутрь пригородных 
дачных домиков, мужчина выносил все, что пред-
ставляло хоть какую-то ценность и что можно было 
продать: бытовую технику, электроинструменты, 
домашнюю утварь, личные вещи…

В ходе расследования в поле зрения опера-
тивников попал 40-летний житель Прокопьевска, 
который ранее был неоднократно судим именно за 
дачные кражи. Его гараж оказался забит большим 
количеством похищенных вещей…

Судебного приговора мужчина будет дожидать-
ся под стражей.

ВЗЯЛИ МОДУ…
В Киселевске молодая парочка украла 
с меховой ярмарки норковые шапки.

Вначале молодые мужчина и женщина приме-
ряли головные уборы. А когда продавец ненадолго 
отвлеклась, исчезли вместе с пушистым товаром. 
Прибывшим по сигналу полицейским продавщица 
подробно описала вороватых покупателей, и их при-
меты сразу были переданы дежурным нарядам.

Через несколько минут экипаж вневедомствен-
ной охраны, проезжавший мимо расположенного 
неподалеку от ярмарки магазина, обратил внимание 
на похожую по описаниям пару. В дежурной части 
молодые люди признались в краже. Несмотря на то, 
что к тому времени они уже успели продать каждую 
шапку за 5 тыс. руб., полицейским удалось найти 
покупателей, изъять меховые изделия и вернуть их 
на ярмарку.

СТАВКИ КОНЧИЛИСЬ
В Анжеро-Судженске полицейские ликви-
дировали игорное заведение.

О том, что на первом этаже жилого дома по 
ул. Лазо нелегально проводятся азартные игры, в 
полицию сообщили местные жители. В подпольном 
«казино» полицейские обнаружили компьютеры 
и флеш-карты, с помощью которых игроки могли 
выходить на специализированные интернет-сайты. 
Размер прибыли, полученной владельцем «клуба» 
от нелегальной деятельности, устанавливается. 
Оборудование изъято и направлено на экспертизу, 
по результатам которой будет решаться вопрос о 
привлечении организатора подпольного игрового 
бизнеса к административной либо уголовной от-
ветственности.

(По информации 
пресс-службы ГУ МВД России

 по Кемеровской области).

Спеши, но не смеши
Потому что полицейские не обязаны понимать 
дурацкие шутки
На Кемеровском железнодорожном 
вокзале молодой человек так сильно 
хотел в туалет, что остановившему 
его сотруднику транспортной поли-
ции сообщил о якобы имевшихся у 
него бомбах: думал, что страж по-
рядка испугается и сразу отвяжется. 
Но тот вызвал дежурный наряд.

Перед этим мужчина «плотно посидел» в привокзаль-
ном кафе, где несколько часов потягивал пиво. Неудиви-
тельно, что после этого он решил прибегнуть к услугам 
платного туалета на железнодорожном вокзале. Но на 
входе в здание стоял металлодетектор, рядом с которым 
дежурила полицейский кинолог с собакой. Когда моло-
дой человек прошел через рамку прибора, послышал-
ся характерный звук, а табло показало, что у посетителя 
при себе имеется довольно внушительный металличе-
ский предмет. По просьбе женщины-полицейского па-
рень вынул из карманов мобильник, ключи и всю мелочь, 
но металлодетектор упорно «не хотел» пропускать пере-
минавшегося от нетерпения с ноги на ногу визитера. Ин-
спектор предложила ему еще раз внимательно проверить 
содержимое карманов. Нервно хлопая руками по одежде, 
парень поинтересовался:

- Бомбу, что ли, ищете?
- Шутите? - спросила инспектор.
- У меня три бомбы! – выкрикнул молодой человек и 

что было сил рванул в сторону туалета. Но добежать до 
заветной цели не успел: кинолог немедленно сообщила 
патрульному наряду о несанкционированном прорыве, и 
тот преградил путь нарушителю.

Так что, как ни спешил мужчина в отхожее место, по-
пасть туда он смог только после серьезного полицейского 
досмотра. Ничего запрещенного у него при себе не ока-
залось: скорее всего, в детекторе произошел сбой, и он 
сработал напрасно. Однако парень всерьез разволновал-
ся, узнав, что «шутки», подобные отпущенной им, под-
робно описаны в Уголовном кодексе. Ведь ранее у него 
были нелады с законом (и имеется неотбытая условная 
судимость за причинение тяжкого вреда здоровью). Не-
винная, на взгляд молодого человека, «острота» вполне 
может обернуться для него новым уголовным делом – за 
заведомо ложное сообщение об акте терроризма.

Несколькими днями ранее неуместную иронию про-
явил и другой кемеровчанин, зашедший на вокзал узнать 
расписание поездов. Тогда металлодетектор тоже «сооб-
щил» о наличии у него тяжелого металлического предме-
та (и, кстати, как потом выяснилось, вполне оправданно). 
Полицейские попросили мужчину показать содержимое 
карманов и небольшой сумки, а также выдать холодное 
и огнестрельное оружие, если они, конечно, имеются. И 

услышали в ответ: ножей и пистолетов у меня, мол, нет, 
только бомба…

Все дальнейшие заверения пассажира о наличии у 
него своеобразного чувства юмора не смогли спасти си-
туацию. Транспортные полицейские тщательно досмо-
трели шутника, опросили и только потом пропустили к 
расписанию. А «камнем преткновения», по информации 
пресс-службы Кузбасского ЛУ МВД России, оказалась 
большая связка ключей.

Елена Щербинина.

комментарий

ИГОРЬ КУЗНЕЦОВ, 
заместитель начальника полиции Кузбасского линейного 
управления МВД России:

- Несмотря на серьезность антитеррористической ситу-
ации, введенную уголовную ответственность за так на-
зываемый «ложный терроризм» и предпринимаемые 
меры по его профилактике, некоторые люди позволя-
ют себе шутки по этому поводу. Если они думают, что 
в ответ полицейский подмигнет и весело рассмеется, 
то они глубоко заблуждаются. Мы обязаны и впредь 
будем серьезно относиться даже к самым «невинным», 
на первый взгляд, шуткам, как к опасным и реальным 
ситуациям. А доказывать всю несерьезность своих на-
мерений весельчакам придется уже в суде.

 Задержание. Фото Игоря Беляева.

Город с военными – более мирный
Военнослужащие вну-
тренних войск МВД 
России теперь помогают 
кузбасским полицей-
ским наводить порядок 
на улицах двух круп-
нейших городов регио-
на – Кемерова и Ново-
кузнецка.

Основная задача, возлагаемая на 
наряды внутренних войск, - выявле-
ние и пресечение нарушений обще-
ственного порядка в вечернее вре-
мя. В частности, военнослужащие 
задерживают уличных хулиганов, 

пьяных и других нарушителей и пе-
редают их полицейским. Сотрудни-
ков внутренних войск планируется 
также привлекать для обеспечения 
безопасности людей во время про-
ведения массовых спортивных и 

праздничных мероприятий.
Как рассказал сотрудник пресс-

службы ГУ МВД России по Кеме-
ровской области Павел Подбород-
ников, такая совместная работа 
уже показала свою эффективность 
и, по мнению полиции, поможет 
снизить уровень уличных право-
нарушений. С начала года только 
в областном центре нарядами во-
еннослужащих выявлены 35 чело-
век, которые привлечены к адми-
нистративной ответственности за 
мелкое хулиганство, распитие пива 
в общественных местах или упо-
требление наркотиков. Кроме того, 
задержан подозреваемый, находив-
шийся в розыске.

Владимир Дмитриев.
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Весна на три 
времени года

Расскажите о новинках для декоративного оформления 
сада. Участок у нас солидный, украсить его хочется не грядка-
ми, а чем-то необычным...

Григорий Герасимов.
Кемерово.

// по вашей просьбеСадоводы, для вас!
Как мы уже сообщали, подготовленный для нашего регио-

на Лунный посадочно-посевной календарь в формате кра-
сочного плаката реализуется в газетных киосках с декабря 
прошлого года. Если приобрести его не успели, спешим уве-
домить, что завтра, 24 января, в «Кузбассе» выйдет специ-
альный выпуск «Сада и огорода» с Лунным календарем.

Этот номер газеты получат все подписчики, независимо 
от подписного индекса, а кроме того, увеличен тираж для 
розницы. Так что все садоводы смогут воспользоваться 
информацией, помогающей рационально и грамотно вести 
работы на участке.

Добрых вам урожаев!

Земляника в вазонах
Несколько лет назад мы рассказывали об опыте Людми-
лы Петровны Агеевой по выращиванию земляники в ва-
зонах. Продолжает ли она эту практику или отказалась?

- Продолжаю, поскольку она 
себя оправдала. У меня три 
традиционные грядки, на ко-
торых держу нестареющую 
Фестивальную и Елизавету. Ре-
монтантные же сорта вот уже 
несколько лет выращиваю в ва-
зонах — нарядно и полакомить-
ся ягодками с июня по октябрь 
можно.

Как я уже рассказывала, в 
принципе любой «усатый» сорт 
годится для ампелей, но лучше 
всего подходит Фреска F1. Че-
рез две недели после посадки 
она образует нарядную куртин-
ку, вскоре зацветает и дает пер-
вые ягоды. Интересен и сорт 
Желтое чудо — ягоды ярко-
желтые, очень сладкие и вкус-
ные. По описанию сорт безусый, 
но у меня кустики не желают 
оставаться бездетными, хоть 
парочка усов, да есть. Меня это 
вполне устраивает. Опробова-
ла Розовую панду и Дюшению, 
которые привлекли окраской 
цветков — у Панды розовые 
лепестки, у Дюшении — жел-
тые. Урожай с них не ахти ка-
кой, но, поскольку ремонтант-
ность подразумевает цветение 
и плодоношение одновременно, 
получается очень даже нарядно.

Под вазоны использую под-
ручные емкости - старые пла-
стиковые тазики, на дно кото-
рых кладу в качестве дренажа 
куски пенопласта или керамзит. 
Можно пустить в дело битый 
кирпич, но тогда емкость бу-
дет тяжелой, не вдруг-то пере-
несешь с места на место.

Рассаду новых сортов и для 
обновления посадок выращи-
ваю сама, высевая семена в ян-
варе.

Тут никаких новшеств. На-
сыпаю в плошки рыхлую по-
чвосмесь, слегка прихлопываю 
и увлажняю. Потом раскла-
дываю семена по поверхности 
и закрываю снегом. Плошку 
ставлю в полиэтиленовый па-
кет, который слегка подду-
ваю, чтобы пленка не упала, и 
на три-четыре дня помещаю на 
нижнюю полку холодильника. 
Потом держу на подоконнике, 
там тепло и светло, а если по-
года пасмурная, включаю под-

светку — для этих целей дер-
жу настольную лампу дневного 
света. При подсыхании почвы 
веду полив: очень аккуратно, 
из чайной ложки. Пакет не сни-
маю до образования третьего 
листочка, то есть почти до мар-
та. Слежу, чтобы пленка стояла 
шатром, для чего периодически 
поддуваю пакет.

Всхожесть, увы, оставляет 
желать лучшего – в прошлом 
году обновляла Елизавету, так 
из 15 семян получила всего че-
тыре растения. При такой всхо-
жести загущенности нет, пото-
му пикировку не делаю, только 
подсыпаю рыхлую почвосмесь, 
которую готовлю сама.

Кстати, спасибо за подсказ-
ку о заготовке дерновой земли. 
Сейчас мы ежегодно в начале 
сезона в укромном уголке сада 
укладываем штабель травяных 
пластов, откуда осенью и берем 
землю для рассады.

Раз в два года покупаем на-
воз. В свежем виде исполь-
зую его только для приготов-
ления настоев для подкормок, 
основную часть укладываем в 
высокую грядку, на которой 
высаживаю тыквы - плети ма-
скируют кучу. Прищипок не 
делаю, сколько вызреет пло-
дов, столько и ладно. Обычно 
с четырех растений снимаем 
десяток тыкв, нам достаточно. 
Главное – за сезон вызревает 
питательный компост. Дерно-
вая земля, компост да крупный 
речной песок в соотношении 
5:2:1 дают отличную почво-
смесь для выращивания расса-
ды, моих вазонов. Кроме того, 

перепревшим и перегоревшим 
компостом мульчирую посадки.

Высадку в вазоны делаю в 
первых числах мая. А чтобы 
рассаду не прихватили возврат-
ные заморозки, устанавливаем 
их с южной стороны террасы 
и прикрываем лутрасилом. По-
том, когда растения освоятся, 
перемещаем емкости. Сначала 
на задворки, в сторонку, а ког-
да куртинки обретут декоратив-
ность – на самое видное место, 
на газон, на отмостки у крыль-
ца. Земля в емкостях пересы-
хает быстро, потому поливать 
надо часто. Для нас это не про-
блема, поскольку летом живем 
на даче.

Поздней осенью, но до замо-
розков, пока земля еще не сты-
лая, землянику из вазонов пере-
саживаю в школку. Оставлять в 
зиму растения в емкости нель-
зя - вымерзнут. Пыталась хра-
нить в подвале, не получилось: 
при плюсовой температуре да в 
темноте кустики поразила муч-
нистая роса. Да и с пересадкой 
никаких сложностей нет. Дер-
нинку делю на две-три части, 
подхватываю с комом земли и 
переношу на «зимнюю кварти-
ру». Весной обратный процесс – 
заполняю емкость на треть объ-
ема почвосмесью, подкапываю 
дернинку поглубже, пласт тол-
щиной около 20 см, и в вазон. 
Сверху еще немного перегноя 
подсыплю, вот и все. Посколь-
ку полив необходим частый, а 
значит, много питательных ве-
ществ вымывается, несколько 
раз за сезон делаю подкормки, 
чередую настой коровяка и кра-
пивы. Как-то осенью несколько 
кустиков поселила в цветочные 
горшки, рассчитывая, что будут 
цвести и плодоносить на подо-
коннике. Не получилось. На-
верное, слишком резким был 
переход от вольной жизни к 
заточению в четырех стенах – 
растения зачахли.

Урожай из вазонов ведрами 
собирать не приходится – гор-
сточка сегодня, горсточка зав-
тра, и так до глубокой осени. 
Нас это устраивает.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Тем, у кого участок не для 
прокормления, а отды-
ха ради, думается, небе-
зынтересно будет позна-

комиться с такой информацией.
Местные виды древесных 

растений цветут, как правило, 
весной или в начале лета. Одна-
ко если воспользоваться реко-
мендациями ученых Централь-
ного сибирского ботанического 
сада СО РАН (Новосибирск) и 
приобрести для зеленого наряда 
усадьбы интродуценты, то есть 
растения, выращенные в грунте 
за пределами ареала их природ-
ного распространения, период 
цветения удастся продлить.

В дендрарии Центрального 
сибирского ботанического сада 
СО РАН Новосибирска просле-
дили фенологию 14 видов та-
волги (березолистной, Вангут-
та, городчатой, дубровколистной, 
Дугласа, зверобоелистной, иво-
листной, Маргариты, Манзиеза, 
средней, трехлопастной, уссурий-
ской, японской) и пришли к вы-
воду, что из этих кустарников в 
наших условиях можно создать 
композицию непрерывного цвете-
ния со второй половины мая до се-
редины сентября, а в теплую осень 
цветение продолжится до октября.

Таволга, правильное ботани-
ческое название спирея, отно-
сится к семейству розоцветных. 
Это листопадные кустарники 
высотой от 0,7 до 1,5 м с очеред-
ными поостыми, обычно зубча-
тыми или пильчатыми листьями, 
цветки собраны в щитковидные, 
зонтиковидные или метельча-
тые соцветия. Растения свето-
любивы. Требовательность к 

увлажнению почвы средняя, и 
только такие виды таволги, как 
городчатая, зверобоелистная, 
трехлопостная, уссурийская и 
Вангутта, переносят сухость по-
чвы. Размножаются семенами и 
вегетативно. Красивы в одиноч-
ных и групповых посадках.

Весной первыми зацвета-
ют: таволга усурийская (обыч-
но 27.05), таволга средняя 
(29.05+5 дней), зверобоелистная 
(31.05+8); соцветия белые, цве-
тение около 15 дней.

Затем эстафету подхваты-
вают такие таволги: дубров-
колистная (6.06+7), городча-
тая (14.06+7), трехлопастная 
(15.06+5), Вангутта (16.06+5); 
соцветия белые, цветение длит-
ся 10-15 дней.

С середины июня в розо-
вые или ярко-розовые наря-
ды одеваются летние таволги: 
березолистная (20.06+5), низ-
кая (25.06), затем иволистная 
(5.07+10), Маргариты (8.07); ку-
сты в цветущем состоянии оста-
ются до 40-70 дней.

С середины июля и в начале 
августа зацветают таволги ин-
тродуцированные из Северной 
Америки. Розовыми крупны-
ми соцветиями украшены 20-30 
дней таволги Мензиеза (12.07), в 
первых числах августа распуска-
ются пурпурово-розовые цветы 
таволги Дугласа — продолжи-
тельность ее цветения до 25-40 
дней и более.

Так что, если вы высадите та-
волги с учетом времени цвете-
ния, на вашем участке будет веч-
ная весна!

Тамара Дмитриева.

 Спирея Дугласа.
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// семейный адвокат

// кроссворд

калейдоскоп

Я написала в полицию за-
явление о мошенничестве, но 
мне отказали в возбуждении 
уголовного дела. Куда можно 
обжаловать это решение?

Елена П.  
(по электронной почте).

В соответствии с ч. 1 ст. 123, 
ч. 1 ст. 125 Уголовного процес-
суального кодекса РФ, действия 
(бездействие) и решения орга-
на дознания, дознавателя, на-
чальника подразделения дозна-
ния, следователя, руководителя 
следственного органа, прокурора 
и суда могут быть обжалованы в 
установленном настоящим Ко-
дексом порядке участниками уго-
ловного судопроизводства, а так-
же иными лицами в той части, в 
которой производимые процессу-

альные действия и принимаемые 
процессуальные решения затра-
гивают их интересы.

Постановления дознавателя, 
следователя, руководителя след-
ственного органа об отказе в воз-
буждении уголовного дела, о пре-
кращении уголовного дела, а равно 
иные решения и действия (бездей-
ствие) дознавателя, следователя, 
руководителя следственного орга-
на и прокурора, которые способны 
причинить ущерб конституцион-
ным правам и свободам участни-
ков уголовного судопроизводства 
либо затруднить доступ граждан к 
правосудию, могут быть обжалова-
ны в районный суд по месту совер-
шения деяния, содержащего при-
знаки преступления.

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru 

По горизонтали: 1. Второй чемпион мира по шахматам. 3. Выдаю-
щаяся русская актриса, одна из организаторов и председатель Русского 
театрального общества. 5. Персонаж трагедии Шекспира «Отелло». 
7. Материальная единица наследственности. 8. Летательный аппарат, 
движущийся под действием силы реакции. 10. Марка магнитолы. 12. 
Мексиканский живописец. 14. Главный устойчивый звук музыкального 
лада. 16. Поле, не занимаемое посевами, для восстановления плодоро-
дия почвы. 17. Прибор, на экране которого отражается наблюдаемый 
объект. 18. Занятие, труд, деятельность. 19. Разновидность люстры. 

По вертикали: 1. Крупное морское пассажирское судно. 2. Раз-
ноцветная дуга на небосклоне. 3. Зерна сельскохозяйственных культур, 
предназначенные для посева. 4. Вексель на предъявителя. 5. Название 
американского космического корабля из серии Спейс Шаттл. 6. Агент 
страховых организаций. 9. Пустыня в западной части Индо-Гангской 
низменности. 11. Изобретатель системы подсчета числового коэффи-
циента, определяющего практическую силу шахматиста. 12. Выбор, 
отбор. 13. Алтарный выступ в храме. 14. Единство трех лиц, предметов, 
понятий. 15. Порода крупного рогатого скота.

По горизонтали: 1. Ласкер. 3. Савина. 5. Дездемона. 7. Ген. 8. Раке-
та. 10. Аэлита. 12. Ривера. 14. Тоника. 16. Пар. 17. Индикатор. 18. Работа. 
19. Абажур. 

По вертикали: 1. Лайнер. 2. Радуга. 3. Семена. 4. Ависта. 5. Дис-
кавери. 6. Аквизитор. 9. Тар. 11. Эло. 12. Разбор. 13. Апсида. 14. Триада. 
15. Айршир.

 Рис. Андрея Горшкова.

// календарь
В этот день родились
1832. Эдуар Мане, француз-

ский художник.

Если дело в отказе
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